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КУРСЫ ВАЛЮТ
По прогнозам Gismeteo, 23 января по республике 

ожидается облачная погода. 
Температура воздуха от 1 градуса мороза 

до 3 градусов тепла.

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна убывающая: 35,9%
Восход – 1:56
Заход – 11:27

Долгота дня: 9 ч 37 мин
Восход – 7:24
Заход – 17:01

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу по 
контракту осуществляют набор граждан, желаю-
щих заключить контракт на прохождение военной 
службы в Вооруженных силах Российской Феде-
рации. Рассматриваются граждане в возрасте от 
18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психоневро-
логическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

(Окончание на 2-й стр.)

(Окончание на 2-й стр.)

   ПОМОЩЬ ПЕРЕДОВОЙ. Комплекты 
сухого душа – мобильный вариант гигиени-
ческого средства – разработали на кафедре 
дизайна и конструирования СОГУ. Всего 50 
мл воды, раствор хорошо очищает кожу, а 
затем не требует смывания. Студенты также 
активно подключились к этой работе.  Уже 
готовы 1500 комплектов, эту партию  скоро 
направят на передовую.

   «ОСЕТИНСКАЯ ПАЛИТРА». Выставка 
под таким названием пройдет в Доме народов 
России в Москве. Здесь будут представлены 
работы осетинских мастеров, отличающихся 
уникальным стилем, ярким и живым чувством 
цвета, а также легким и жизнеутверждающим 
настроением. 

   ПАЛЛИАТИВНАЯ ПОМОЩЬ.  Детская 
патронажная паллиативная служба РСО–А, 
функционирующая на базе 1-й детской по-
ликлиники, в 2024 году совершила 2,6 тыс. 
выездов по всей республике. На сегодняшний 
день 64 ребенка нуждаются в патронажной 
паллиативной помощи.

   ЗОНА ОТДЫХА. «Парк Победы» в Моздо-
ке стал победителем всероссийского конкурса 
«Малые города и исторические поселения», 
и это уже вторая победа в конкурсе. Часть 
парка уже благоустроена, весной эта работа 
продолжится. Специалисты уложат брусчат-
ку, асфальт, прогулочные и велодорожки. 
Появятся   арт-объекты и фотозоны.

   КАПРЕМОНТ. В 2025–2027 гг. в рамках 
федерального проекта «Семейные ценности 
и инфраструктура культуры» нового нацпро-
екта «Семья» в   Доме культуры в селении 
Октябрьском пройдет капитальный ремонт. 
Ранее ремонтные работы проходили в рамках 
нацпроекта «Культура».  Благодаря его реа-
лизации были обновлены объекты культуры 
в Алагире, Ногире, Веселом, Камбилеевском, 
Чермене и Среднем Урухе. А в Моздоке и 
Дигоре построены клуб и центр культурного 
развития.

   ХОРОШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ. В Эльхотов-
ском многопрофильном колледже в  рамках 
нацпроектов открыты кондитерский цех и 
мастерские. В планах – возродить автошколу, 
развивать теплицы. Это необходимая база 
для получения хорошего образования и под-
готовки грамотных специалистов. Сегодня в 
колледже учатся 540 студентов из Северной 
Осетии и Кабардино-Балкарии, 100 из них 
живут в общежитии.

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ 

Óñèëèòü 
ðàçúÿñíèòåëüíóþ 
ðàáîòó
Председатель 
Правительства 
РСО–А Борис 
ДЖАНАЕВ провел 
совещание, 
на котором обсудили 
результаты 
контрольно-
надзорной 
деятельности 
в 2024-м и планы 
на 2025 год.

Светлана ГРОМОВА

Обращаясь к участникам 
мероприятия, премьер-ми-
нистр напомнил, что по по-
ручению Президента Рос-
сии Владимира Путина с 
2019 года в стране прово-
дится реформа контрольно-
надзорной сферы, которая 
призвана снизить админи-
стративную нагрузку на биз-
нес и создать комфортную 
деловую среду. Продолжа-
ет действовать мораторий, 
по которому проверки и 
штрафы заменены профи-
лактикой и консультациями. 
Проведение контрольных 
мероприятий допустимы, 
только если есть высокий 
риск причинения вреда здо-
ровью человека и окружаю-
щей среде. 

– В нашей республике 
с учетом новой системы 
контроля сформирована 
правовая база. Актуализи-
руются индикаторы риска 
республиканского и муни-
ципального контроля. При 
этом обращаю ваше внима-
ние на то, чтобы уменьше-
ние количества проверок 
не привело к увеличению 
нарушений, – отметил Бо-
рис Джанаев.

Важным направлением 
деятельности министер-
ства экономического раз-
вития является мониторинг 
контрольно-надзорной 
деятельности 14 респу-
бликанских ведомств и 9 
районных администраций. 
Как сообщил профильный 
министр Марат Сокаев, в 
2024 году были проведены 
178 проверок и 174 профи-
лактических визита. 

СОБЫТИЕ    В Северной Осетии, на базе учебного центра военной полиции Вооруженных сил Российской 
Федерации, состоялось открытие памятника военнослужащим ведомства, погибшим при исполнении долга 

ЕСТЬ ТАКАЯ ТРАДИЦИЯ...

В мероприятии приняли участие Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО, начальник Главного управления военной полиции Министерства 
обороны генерал-полковник Сергей КУРАЛЕНКО, военнослужащий Центрального военного округа, военной комендатуры города 
Щучье Курганской области старший сержант Илья СЫЧЕВ, представители Северо-Осетинского детско-юношеского военно-
патриотического движения «Юнармия», духовенства, общественные деятели, неравнодушные жители республики.

Давид МАКЕЕВ

Как отметил глава региона, именно во-
енная полиция занимается поддержанием 
дисциплины и правопорядка, профилакти-
кой правонарушений в армии. 

«Есть традиции увековечения памяти 
погибших военнослужащих на территории 
частей, где они проходили подготовку. 
В свое время мы поставили памятник 
морским пехотинцам, павшим во время 
второй чеченской кампании. Это сохране-
ние наследия о тех людях, которые здесь 
служили, проходили соответствующую 
подготовку. Военная полиция занимается 
поддержанием порядка. Это и коменда-

тура, и военная автоинспекция, и группы 
быстрого реагирования, и комендантские 
роты. В общем, подразделения, которые 
поддерживают порядок не только среди 
военнослужащих, но и на освобожденных 
территориях. Сегодня работа военной по-
лиции очень актуальна, как, впрочем, и со-
трудников Росгвардии. Основа – сохранить 
память», – сказал он.

2025-й – год 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне, в которой наши деды 
и прадеды освободили мир от фашизма. 
Министр обороны Российской Федерации 
Андрей Белоусов в одном из недавних 
выступлений подчеркнул, что на полях 

сражений в Донбассе и Новороссии наши 
военнослужащие демонстрируют исключи-
тельный героизм и отвагу, отдают все силы 
ради мирного будущего страны. 

«С первого дня специальной военной опе-
рации бойцы военной полиции выполняют 
задачи вместе с военнослужащими груп-
пировки войск, в том числе обеспечивают 
гуманитарные мероприятия, оказывают 
помощь мирному населению», – отметил 
генерал-полковник Сергей Кураленко. 
Сегодня на освобожденных территориях 
развернут и обеспечен порядок военной ко-
мендатуры, военной автомобильной инспек-
ции. Только после того как в населенных 

пунктах начинает работу военная полиция, 
там формируются органы местной власти и 
правопорядка. За проявленные мужество 
и героизм при выполнении боевых задач 
более двух тысяч военнослужащих военной 
полиции удостоены государственных и ве-
домственных наград. Сегодня в этом строю 
находятся 130 человек, участвовавших в 
боевых действиях. 

Напомним, 2025-й объявлен Владимиром 
Путиным Годом защитника Отечества. 
Решение было принято Верховным Главно-
командующим в честь участников СВО и в 
память о подвигах предков, сражавшихся в 
разные периоды за Родину.

ВОПРОС ДНЯ

Что изменилось в вашей школе за последние годы?
Елена ПЕРЕПЕЛИЦА, преподава-

тель биологии СОШ № 3 г. Ардона: 
– Наша школа стала пятым образо-

вательным учреждением республики, 
где открылся медицинский класс.  Он 
оснащен современным оборудовани-
ем, в нем есть интерактивный анато-
мический стол «Пирогов», цифровая 
лаборатория, тренажеры, наглядные 
пособия. Перспектива заниматься в 
таком классе привлекает ребят, ко-
торые мечтают о профессии медика. 
Обучающиеся этого класса получили 
возможность обрести базовые меди-
цинские знания и практические умения 
в области оказания первой помощи при 
угрозе жизни человека, применения 
медицинских диагностических прибо-
ров, а также навыки работы на столе 
«Пирогов». 

 В нашей школе есть и другие по-
зитивные перемены, но для меня как 
для учителя биологии главное событие 
– это открытие медицинского класса.

Ирина ДЕМЕНТЬЕВА, директор 
СОШ № 1 с углубленным изучением 
английского языка г. Моздока:

– В плане материально-технической 
базы за последние годы ничего пока 
не изменилось. Ждем вхождения в 
программу капитального ремонта, про-
должаем работать в две смены. Ввели 
в этом году предметы «Основы безо-
пасности и защиты Родины» (ОБЗР) 
и урок труда. Единственное, что полу-

чили –  оборудование по биатлону: 5 
винтовок, мишени, коврики, пульки, 
манишки. По труду никакого обору-
дования пока нет. Ввели в этом году 
сетевое взаимодействие предпро-
фильного гуманитарного класса с 
историческим факультетом СОГУ. В 
рамках внеурочной деятельности вве-
ли преподавание предмета «История 
– моя Осетия», пока без учебников. Тем 
не менее педагоги повышают свой про-
фессиональный уровень, работают по 
обновленным направлениям, школь-
ная жизнь обучающихся насыщенная. 

Мадина МИЛЬДЗИХОВА, мама трех  
школьниц:

– За последние годы в нашей СОШ 
№ 38 сделали хороший капитальный  
ремонт. Классы оборудованы всем не-
обходимым, обновили мебель, санузлы 
чистые, спортзал, столовая – везде 
новое оборудование. Наша школа ра-
ботает в одну смену и меня это очень 
устраивает. Ученики начальной  шко-
лы завтракают и обедают бесплатно, 
а также льготные категории детей: 
многодетные, малоимущие, дети участ-
ников СВО.  

Зарина ГУЧМАЗОВА, многодетная 
мама:

– У меня трое школьников в началь-
ной школе. Учатся они в СОШ № 18. В 
школе в прошлом году весной начали 
делать ремонт, в этом году обещали 

продолжить. Есть продленка, мы по-
сещаем ее, я довольна качеством 
выполненных заданий. В столовой 
бесплатные завтраки. Для тех, кто в 
продленке, есть еще платный обед по 
вполне посильной сумме – 89 руб. Могу 
сказать, что те изменения, которые 
произошли в школе, позитивные.

Диана ГАГЛОЕВА, жительница 
с. Камбилеевского: 

– Мой сын Дамир ходит в третий 
класс школы селения Камбилеев-
ского. К старому зданию не так давно 
пристроили новое: мой сын учится 
там. Конечно, кабинеты и классы в 
новом помещении в отличном состоя-
нии. А вот старому зданию требуется 
капитальный ремонт.  А еще – чтобы 
расширили возможности для занятий 
спортом. К примеру, мой сын очень 
хочет заниматься волейболом, а в сек-
цию принимают только девочек.

Амина ГАТИЕВА, учащаяся школы 
№ 2 г. Дигоры:

– В 2022 году был проведен капи-
тальный ремонт нашей школы имени 
А. Н. Кесаева. Здесь открыт центр 
цифрового и гуманитарного профилей 
«Точка роста», оснащенный высо-
котехнологическим оборудованием, 
компьютерами, 3D-принтером, шлемом 
виртуальной реальности, квадрокоп-
тером. На базе центра работают такие 
внеурочные объединения, как основы 
3D-моделирования, робототехники, 

программирования, квадрокоптер, ве-
селые мультики, шахматы. У нас также 
недавно были открыты спортивный 
клуб и театр.

Кстати, в спортзале – новое обо-
рудование, есть также школьный ста-
дион. В самом здании – новая плитка, 
стены побелены, в классах – хорошая 
мебель. Учиться – одно удовольствие.

Ирина ВЛАСОВА, пенсионерка:
– У меня внук и внучка разных воз-

растов от сына и дочки. Они живут в 
разных концах Владикавказа, поэтому 
ходят в разные школы. Мы каждый 
день созваниваемся, и, конечно, я 
спрашиваю у обоих, как дела в школе, 
что там нового. Для маленькой, она 
ходит в первый класс, разумеется, 
новое все – вообще новая жизнь по-
сле детского сада. Она в восторге от 
всего – от здания школы, учительницы, 
одноклассников…

Старший оканчивает школу и, конеч-
но, он уже «профессор» в школьной 
жизни, его все не устраивает – школа, 
учителя, качество преподавания… 
Мол, обучение отстает от жизни, со-
временных требований: это устарев-
шее  программирование, уровень из-
учения высшей математики, физики...

Мне трудно судить, так ли это, но он 
дополнительно занимается с репетито-
рами, чтобы поступить в престижный 
московский или питерский вуз.

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ   
Министр ответила на вопросы 
журналистов

Курс – 
на образование
На базе Северо-Кавказского горно-
металлургического института прошла 
пресс-конференция министра 
образования и науки РСО–А Эллы 
АЛИБЕКОВОЙ.

Зарина КАБИСОВА.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Встреча с представителями средств массовой инфор-
мации была посвящена итогам года в сфере образования. 
Элла Маирбековна рассказала о ключевых достижениях 
республики в сфере образования, приоритетных задачах 
и планах развития отрасли на 2025 год, а также ответи-
ла на вопросы аудитории. В зале помимо журналистов 
республиканских СМИ присутствовали представители 
новостных телеграм-каналов, медиацентров среднего 
профессионального образования, вузов и районных 
администраций, победители всероссийских педагогиче-
ских конкурсов и лидеры общественного мнения в сфе-
ре образования. Также гостями пресс-конференции 
стали почетный работник высшего профессиональ-
ного образования Российской Федерации, педагог с 
48-летним стажем работы Елена Кайтуковна Кесаева, 
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ЭНЕРГОРЕСУРСЫ     Значение 
социального аспекта деятельности 
газовых компаний с каждым годом 
растет 

Газовики 
подвели итоги
 В рамках догазификации в прошлом году 
газопроводы были доведены до границ 656 
земельных участков. С начала программы 
социальной газификации в республике 
приняли 3167 заявок и заключили 3121 
договор на догазификацию. Подведены 
газопроводы до границ 2833 земельных 
участков, 1693 потребителя подключены к 
природному газу.

Подготовила Тамара БУНТУРИ

Кроме того, летом в Моздокском районе были введены в экс-
плуатацию межпоселковый газопровод и внутрипоселковые сети 
для газификации сел Кусово и Хурикау. Потенциал догазификации 
этих населенных пунктов составляет более 260 домовладений, а 
также социальных, религиозных и культурных объектов. Первые 
заявители в Хурикау уже пользуются природным газом.

В 2024 году специалисты компании внесли в базы данных 4900 
новых потребителей газа на территории Северной Осетии: 4577 
абонентов-физических лиц, в том числе 413, подключенных по 
догазификации, 306 промышленных предприятий и 17 бюджетных 
организаций.

В 2024 г. договоры поставки газа заключили с 12 социально 
значимыми объектами. Среди наиболее крупных для республики: 
Моздокский центр детского творчества, детская музыкальная 
школа в Беслане, спортивный комплекс в Правобережном райо-
не, дома культуры в с. Малгобеке Моздокского района и Дигоре. 
Также заключены договоры поставки газа с храмом Воскресения 
Христова в с. Октябрьском и Духовной общиной мусульман с. Киз-
ляра Моздокского района. 

Платежная дисциплина потребителей газа остается важным 
условием надежного и безопасного газоснабжения региона. В 2024 
году промышленные предприятия Северной Осетии рассчитались 
за потребленный газ на уровне 100 %. После cоздания в регионе 
единого оператора теплоснабжения, на базе которого консолиди-
рованы теплоснабжающие организации Северной Осетии, уровень 
оплаты газа, потребленного ими, достиг 42,6 %, что на 11,7 % выше 
показателей 2023 года. Абоненты заплатили за газ через «Личный 
кабинет абонента» более 407 млн рублей, что на 25, 6 % больше, 
чем в предыдущем году. 

Операторы колл-центра газовой компании за 2024 год приняли 
и обработали 32,2 тыс. звонков и проинформировали 105, 7 тыс. 
абонентов об образовавшейся задолженности и сроках поверки 
счетчиков газа.

«Увеличение доли социальных проектов и направлений работы 
газовых компаний прогрессирует. Прошлый год подтверждает, 
что газификация и догазификация создают комфортные условия 
в домах и учреждениях и способствуют росту уровня жизни граж-
дан, а благодаря современным приборам учета потребители газа 
эффективнее распределяют бюджет семьи или организации», 
– отметил генеральный директор ООО «Газпром межрегионгаз 
Владикавказ» Алан Кодзаев. 

ПОМНИМ...

Ãåðîè íå çàáûòû
Глава РСО–А Сергей 
МЕНЯЙЛО передал ордена 
Мужества родственникам 
погибших участников 
специальной военной операции. 
Военнослужащие были 
представлены к наградам Указом 
Президента РФ.

В. СЕВЕРНАЯ

Сергей Меняйло выразил соболезнования 
семьям героев, подчеркнув, что республика 
продолжит оказывать им необходимую помощь.

– Мы скорбим вместе с вами. Гордимся на-
шими отважными героями. Их подвиг навсегда 
останется в нашей памяти и мы будем делать 
все возможное, чтобы их семьи чувствовали 
заботу государства, – отметил он.

В передаче наград приняли участие военный 
комиссар РСО–А Владимир Скоморох, врио 
министра труда и социального развития Андже-
ла Мамаева, руководитель республиканского 
филиала государственного фонда поддержки 
участников СВО «Защитники Отечества» Ма-
рина Хетагурова.

НАЦПРОЕКТ   Охрана окружающей 
среды в приоритете 

Обеспечить экологическое 
благополучие
В этом году Северная Осетия вступила в новый 
нацпроект «Экологическое благополучие». Его 
исполнителем, как и федеральных проектов 
«Генеральная уборка», «Вода России» 
и «Сохранение лесов», станет в регионе 
Министерство природных ресурсов и экологии 
РСО–А.

  Соб. инф.

Для реализации региональных мероприятий, обеспечивающих 
достижение целей, показателей и результатов федеральных 
программ, входящих в структуру нацпроекта «Экологическое 
благополучие», в ведомственном проектном офисе Минприроды 
РСО–А будут внесены необходимые изменения.

Благодаря участию в федеральном проекте «Генеральная 
уборка» ожидается ликвидация объектов накопленного эколо-
гического вреда.

По задачам «Воды России» в Северной Осетии планируется 
расчистить реку Камбилеевку, которая является правым притоком 
Терека и протекает по территориям Джейрахского и Назрановско-
го районов Республики Ингушетия и Пригородного, Правобережно-
го и Кировского районов Республики Северная Осетия – Алания.

Также республика продолжит работу по реализации федераль-
ного проекта «Сохранение лесов», включая лесовосстановление 
и охрану от пожаров.

Напомним, новый план действий «Экологического благополу-
чия» направлен на повышение уровня и качества охраны окружа-
ющей среды. Он стартовал 1 января, придя на смену нацпроекту 
«Экология».

МЕРЫ   Новые возможности господдержки для фермеров

АГРОСТАРТАП В ПОМОЩЬ
Программа «Агростартапа» создавалась для фермеров, которые только хотят начать или начали заниматься бизнесом в сфере сельского 
хозяйства. Она очень похожа на грант «Начинающий фермер», но, в отличие от последнего, побороться за государственную субсидию 
могут не только начинающие владельцы крестьянских (фермерских) хозяйств, но и владельцы личных подсобных. Только если владелец 
личного подворья выиграет в конкурсе, он в итоге все равно должен зарегистрироваться как фермер – это обязательное условие 
использования грантовых средств.

С. НИКОЛАЕВ

За счет грантовой поддержки победители 
смогут возместить до 90 процентов затрат, 
предусмотренных бизнес-планами. 

В 2024 году грант «Агростартап» полу-
чили 72 фермерских хозяйства. Ими стали 
победители конкурсного отбора, который 
провело Министерство сельского хозяйства 
Республики Северная Осетия – Алания в 
рамках реализации мероприятия «Система 
поддержки фермеров и развитие сельской 
кооперации РСО–А» регионального  проекта 
«Акселерация субъектов малого и среднего 
предпринимательства», входившего в состав 
национального проекта «Малое и среднее 
предпринимательство и поддержка индиви-
дуальной предпринимательской инициати-
вы», инициированного Президентом России 
Владимиром Путиным.

Напомним, что указанные мероприятия 
продолжатся в рамках реализации нового 
нацпроекта «Эффективная и конкурентная 
экономика».

– Государственная поддержка, реализу-
емая через такие инструменты, как грант 
«Агростартап», созданный в рамках наци-
онального проекта, играет ключевую роль 
в развитии агропромышленного комплекса 
нашей республики. Сегодня, подводя итоги 
2024 года, я с удовлетворением отмечаю, что 
72 фермерских хозяйства смогли восполь-
зоваться этой возможностью и внести свой 
вклад в обеспечение продовольственной 
безопасности региона. Мы видим реальные 
результаты и это вдохновляет нас продол-

жать работу над укреплением нашего аграр-
ного сектора, – отметил министр сельского 
хозяйства Северной Осетии Алан Кусраев.

Общий размер государственной поддержки 
составил 159,5 млн рублей, в том числе за счет 
средств федерального бюджета – 157,9 млн,  
республиканского – 1,6 млн.

Грантовая поддержка доведена до полу-

чателей в полном объеме.
Средства они планируют направить на 

софинансирование затрат на приобретение 
сельскохозяйственных животных, предназна-
ченных для разведения в молочном и мясном 
скотоводстве, овцеводстве, рыбопосадочного 
материала, на строительство, ремонт, мо-
дернизацию производственных и складских 

зданий, помещений, пристроек и сооружений, 
необходимых для производства, хранения и 
переработки сельскохозяйственной продук-
ции, специализированного автотранспорта и 
перерабатывающего оборудования. 

Действующие меры государственной под-
держки  способствуют развитию малых форм 
хозяйствования в республике, росту показа-
телей сельского хозяйства, созданию новых 
рабочих мест и улучшению качества жизни 
сельских жителей.

219 фермерских хозяйств создали в Север-
ной Осетии благодаря гранту «Агростартап» 
с 2019 года. За это время минсельхоз респу-
блики выдал больше 680 миллионов рублей. 
Аграрии построили 53 производственных 
помещения, приобрели 831 единицу сельхозо-
борудования, почти 2,5 тысячи голов крупного 
рогатого скота, установили 11 теплиц. И что не 
менее важно, в селах стали открывать новые 
рабочие места. При этом грантом стала чаще 
интересоваться молодежь. В этом году малое 
и среднее предпринимательство продолжат 
развивать. Для этого Министерством сельско-
го хозяйства РСО–А вносятся коррективы в 
порядок предоставления господдержки агро-
промышленному комплексу в связи с измене-
ниями в госпрограмму сельского хозяйства, 
направленными на поддержку агробизнеса, 
которые включены Правительством Россий-
ской Федерации. В частности, подписанное 
постановление предлагает ряд новых воз-
можностей для получателей гранта «Агро-
стартап». Так, срок его использования для 
сельхозтоваропроизводителей, работающих 
на приграничных территориях, увеличен с 18 
до 30 месяцев.

Алан Кулаев из села Красногор получил грант «Агростартап»Алан Кулаев из села Красногор получил грант «Агростартап»

Председатель правительства поручил 
министерству экономического развития 
усилить профилактическую работу по всем 
направлениям контрольно-надзорной де-
ятельности и обеспечить максимальную 
доступность результатов проводимых ме-
роприятий. 

– Наша главная задача – помочь орга-
низациям и предпринимателям. Нужно 
усилить разъяснительную работу, прово-
дить консультации, а также сопровождать 
решения о выявленных нарушениях до 
устранения всех недочетов. К этой работе 
должны подключиться и руководители 
районов, – сказал Борис Джанаев. 

Еще один важный вопрос – региональный 
государственный контроль за приемом на 
работу инвалидов в пределах установленных 
квот. Заместитель председателя комитета 
по занятости населения Элла Авакова со-
общила, что ведомством проведены 6 про-
филактических визитов и 36 проверок. В 
отношении 26 организаций составлены пред-
писания, выявлены 28 нарушений, связан-
ных, в том числе, с невыделением рабочего 
места для инвалида. 

Б о р и с  Д ж а н а е в  п о с т а в и л  з а д а ч у 
обеспечить максимальное вовлечение 
работодателей республики к трудо-
устройству  незанятых  инвалидов  и 

оборудованию их рабочих мест.
На совещании утвердили план деятель-

ности рабочей группы по контрольно-над-
зорным мероприятиям на 2025 год. 

УСИЛИТЬ РАЗЪЯСНИТЕЛЬНУЮ РАБОТУ

ученик 11-го класса владикавказской школы 
№ 44, лауреат второй степени всероссийского 
конкурса «Большая перемена», претендент 
на золотую медаль Владимир Лемешев и 
актриса, телеведущая, победитель различ-
ных конкурсов, в том числе международного 
масштаба, Дана Ревазова.

На протяжении двух часов шел интересный, 
содержательный разговор о достижениях и 
проблемах в деле образования. 

Ïèëîòíûé ïðîåêò
Открыл большую пресс-конференцию 

вопрос о пилотном проекте закона об обя-
зательной сдаче двух предметов ОГЭ в пяти 
регионах России, в том числе и в Северной 
Осетии. Как известно, в Госдуму был внесен 
проект закона об обязательной сдаче после 
9-го класса только двух предметов вместо 
четырех – русского языка и математики. Се-
верная Осетия – один из первых участников 
проекта.

По словам Эллы Маирбековны, республика 
готова к тому, что после принятия закона 

контрольные цифры для поступления в сред-
ние специальные учебные заведения будут 
увеличиваться. 

«Мы отбираем приоритетные направле-
ния подготовки, сотрудничая с комитетом 
занятости, а также минэкономразвития, 
минсельхозом и другими ведомствами. Клю-
чевой момент – мы должны готовить кадры 
для экономики республики», – сказала она.

Âûïóñêíèêè øêîë
Также затронули тему выпускников школ, 

выбравших для дальнейшего обучения вузы 
за пределами нашей республики. В Северной 
Осетии таковых ежегодно около 25%. По сло-
вам министра, большинство из них выбирают 
технические специальности. 

«Тот факт, что республика дает достаточ-
ный уровень подготовки для поступления в 
ведущие вузы страны, является хорошим 
показателем», – отметила Алибекова.

Кроме того, вузы Северной Осетии стали 
реализовывать совместные образовательные 
программы с такими ведущими вузами, как 
Высшая школа экономики, МФТИ, Курчатов-
ский институт и т.д. Республика – в числе трех 

субъектов с самым большим числом участни-
ков олимпиады от МФТИ.

«Я была приятно удивлена. С таким уров-
нем развития, думаю, ребята, выбравшие 
технические направления, охотно будут оста-
ваться и у нас в вузах», – сказала министр.

ßçûê Êîñòà
Большое внимание на пресс-конференции 

уделили осетинскому языку. Элла Маирбе-
ковна особо подчеркнула, что он является 
одним из самых важных во всей предметной 
линейке школьного образования. Республи-
канским минобром уже рассматривается 
возможность открытия класса с углубленным 
изучением осетинского языка. Также было 
отмечено, что на сегодняшний день к часам 
преподавания родного языка относятся очень 
заинтересованно. 

«Даже с учетом изменений два года назад 
федерального государственного образова-
тельного стандарта мы не сократили часы 
осетинского», – отметила Алибекова.

Кроме того, на протяжении вот уже несколь-
ких лет осетинский язык является самым по-
пулярным при проведении школьного этапа 

олимпиад. А приятный бонус – то, что побе-
дителям олимпиады по осетинскому языку 
добавят 5 баллов при поступлении в вуз. По 
словам главы минобра, по этому вопросу, к 
примеру, уже есть договоренность с Северо-
Осетинским государственным университетом 
им. К. Л. Хетагурова. 

Рассмотрели также вопрос разделения 
учащихся на владеющих и невладеющих осе-
тинским языком. 

«Ученик-носитель осетинского языка дол-
жен обучаться в осетинской группе», – таково 
мнение министра Алибековой.

Она также отметила, что к сентябрю будет 
определен единый регламент деления на 
группы.

Ïàòðèîòè÷åñêîå âîñïèòàíèå
Еще одной важной темой обсуждения ста-

ло патриотическое воспитание молодежи. 
Министр с удовольствием отметила, что 
вопросы, связанные с нашими традициями, 
культурой и языком, волнуют молодежь. 

«Это заслуживает похвалы», – сказала она. 
С прошлого года в школы вернули еже-

недельную процедуру поднятия Государ-
ственного флага и исполнение Гимна РФ. 
Наши кадетские классы тоже, конечно же, 
направлены на воспитательную работу, на 
патриотизм. «Важно, чтобы эта работа не 
была формальной. Я, например, всегда пою 
Гимн Российской Федерации везде, где толь-
ко слышу его. Мне хочется его петь, – сказала 
Алибекова. – Мы максимально должны при-
влекать и участников СВО к этой работе. 
Когда встречаюсь с нашим Героем России 
Юрием Абаевым, чувствую огромную гор-
дость и признательность. Хочется, чтобы 
каждый ученик испытывал такие же чувства 
перед теми героями, которые рядом».

Êàïðåìîíò øêîë
И еще. На капремонт школ выделено 11,5 

млрд рублей. Как отметила Элла Алибекова, 
это беспрецедентная мера поддержки для 
нашей республики. 

«Вы все прекрасно знаете, в каком состоя-
нии были наши школы. В 2025 году планируем 
обновить 28. Большая часть из них – во Влади-
кавказе. Всего же через реновацию пройдут 
138 объектов – это более 70% учебных заве-
дений республики».

Также министр рассказала, что треть бюд-
жета республики направлена на сферу об-
разования. Большая часть средств – на повы-
шение заработной платы учителей.

КУРС – НА ОБРАЗОВАНИЕ
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о том, что волнуето том, что волнует
Еще совсем недавно под бой курантов 

мы встречали Новый год, а уже январь 
почти на исходе. Время летит, а мы его не 
замечаем и не ценим те драгоценные мину-
ты, которые нам отмерены Богом ли, судь-
бой. И все же наступает момент, когда мы 
остро понимаем, чувствуем, что время – это 
тот самый ресурс, который дороже самой 
устойчивой в мире валюты. И это дает нам 
шанс что-то осознать, вспомнить, пересмо-
треть, исправить, попросить прощения…

Философы утверждают, что у времени 
нет настоящего, есть только прошлое и 
будущее. Все, что происходит в данный момент, становится прошлым, а без 
прошлого, как известно, нет будущего.

И еще, говорят, что время лечит, но иногда оно бывает безжалостным, и не 
только по отношению к нашему бренному телу, но и к творению рук челове-
ческих. В наших силах спасти и сохранить уникальные артефакты прошлого – 
ради будущего. Если, конечно, мы считаем себя землянами, а не прилетевшими 
из космоса пришельцами. Впрочем, кто знает, у кого из нас больше совести и 
сердца?

Надеемся, что материалы первого в этом году выпуска «О том, что волнует» 
вызовут, как всегда, обсуждение, а кого-то сподвигнут к действию, чтобы 
наша жизнь стала хотя бы чуточку лучше и справедливее.

Отдел писем «СО».

… ПРОСИТ ОБРАТИТЬ ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ

СПАСТИ И СОХРАНИТЬ!
В редакцию «СО» обратилась Тамара Владимировна ДАДИАНОВА, доктор 
философских наук, член Союза журналистов РФ, проживающая в г. 
Ярославле. Она не порывает связей со своей малой родиной, искренне 
переживает за сохранность исторического и культурного наследия в Осетии.

Тамара Владимировна с 
горечью сообщает, что вла-
дикавказский памятник исто-
рии и культуры – «дом, где 
в 1886–1959 гг. жил ученый-
кавказовед Леонид Петрович 
Семенов; где с 1908 по 1912 
гг. воспитывался, в 1918–1919 
гг. жил и позже часто бывал
А. А. Тахо-Годи, государствен-
ный деятель Дагестана, член 
ВЦИК с 1921 г.; где в мае 1925 
г. останавливался Фритьоф 
Нансен, лауреат Нобелев-
ской премии мира (1922 г.), 
почетный член Петербург-
ской академии наук (1898 г.), 
норвежский путешественник, 
океанограф и общественный 
деятель; в 1950-х годах не-
однократно гостил великий 
русский философ и писатель 
А. Ф. Лосев, расположенный 
по адресу: РСО–А, г. Влади-
кавказ, ул. Осетинская, 4» – в 
настоящее время находится в 
удручающем состоянии. Вре-
мя и равнодушие людей могут 
окончательно разрушить этот 
памятник, который при долж-
ном к нему отношении мог 
бы стать еще одним местом 
притяжения для гостей и ту-
ристов Владикавказа. 

Тамара Владимировна про-
сит власти города и респу-
блики обратить внимание на 
ситуацию, тем более об этом 
же их просят 102-летняя Аза 

Алибековна Тахо-Годи, спут-
ница жизни А. Ф. Лосева, и ее 
племянница Елена Аркадьев-
на, которым этот дом очень 
дорог как память о близких 
им людях.

Т. В. Дадианова прислала в 
редакцию копии документов, 
подтверждающих историко-

культурную ценность объекта, 
а также ответ республикан-
ского профильного ведомства 
на ее обращение, который мы 
приводим ниже.

«В Комитете по охране и ис-
пользованию объектов куль-
турного наследия Республики 
Северная Осетия – Алания рас-

смотрено ваше обращение от 
12.12.2024 б/н и обращение Та-
хо-Годи А.А. от 22.11.2024 б/н.

Сообщаем, что в комитете 
готовится исковое заявление 
о понуждении собственни-
ка исполнить обязательства 
в области сохранения, ис-
пользования, популяризации 

и государственной охраны 
выявленного объекта куль-
турного наследия… в натуре, 
с соблюдением процедуры 
досудебного урегулирования 
спора.

Собственником объекта яв-
ляется ООО «Электросвязь» 
в лице директора Валерия 

Харитоновича Кочиева. 
Информируем, что местона-

хождение установленной мра-
морной мемориальной доски 
40 х 90 см, на которой выбита 
и забронзирована надпись: 
«В этом доме жил заслужен-
ный деятель науки СОАССР 

профессор Леонид Петрович 
Семенов. 1886–1989 г. Ниже 
– ветвь лавра» остается преж-
ним (на фасаде объекта).

Согласн о выписке из Едино-
го государственного реестра 
юридических лиц от 16.12.2024 
г. № ЮЭ9965-24-175474029, 
по состоянию на 16.12.24 г.
ООО «Электросвязь» не лик-
видировано».

ЧИТАТЕЛЬ БЛАГОДАРИТ...

Спасибо за поддержку
Группа военнослужащих 
в/ч 3754

Мы, военнослужащие, при-
нимающие участие в специ-
альной военной операции 
на территории Украины, вы-
ражаем огромную благодар-
ность за оказание помощи в 
проведении реабилитации 
после очередной команди-
ровки в зону СВО директору 
ГБПОУ «Владикавказский 
колледж электроники» Рус-

лану Муратовичу Дзугкое-
ву. Он незамедлительно от-
кликнулся на нашу просьбу и 
предоставил спортивный зал 
для проведения восстанови-
тельных тренировок. Также 
хотелось бы поблагодарить 
сотрудниц министерства го-
сударственного имущества 
республики Карину Алек-
сеевну Хубецову  и Лари-
су Маирбековну Койбаеву, 
которые в максимально ко-
роткие сроки подготовили 

необходимые документы для 
заключения договора аренды 
спортзала.

Благодаря ответственной 
гражданской позиции и чут-
кому отношению этих людей, 
военнослужащие, вернув-
шись домой, почувствовали 
всестороннюю поддержку, 
ответственный и государ-
ственный подход к общему 
делу.

Спасибо за заботу и вни-
мание!  
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…ПРЕДЛАГАЕТ ОБСУДИТЬ

Разводиться или нет?
Я – подполковник Советской Армии в отставке, предприниматель 
с 30-летним стажем, хотел бы представить на обсуждение 
общественности деликатный вопрос, касающийся создания семьи.

Георгий БИРАГОВ

Ни для кого не секрет, что в стране высоко ко-
личество разводов. К сожалению, вечная любовь 
и уважение сохраняются не более чем у двадцати 
процентов зарегистрировавших брак, и наша ре-
спублика в этом  не исключение.

Созданию прочных семейных пар внимания прак-
тически не уделяется, а в итоге люди, не  получив 
необходимой информации перед заключением 
брака, создают семейный союз, а затем быстро раз-
водятся или живут, мучая друг друга, всю жизнь.  

А ведь если бы с молодоженами, прежде чем 
они пойдут «под венец», побеседовали психологи, 
предложили им пройти тест на совместимость, 
многие бы сами отказались от поспешного заключе-
ния брака. Особенно это нужно тем, у кого первый 
брак оказался неудачным, и они приняли решение 
повторно создать семью, хотя многие, потерпев 
однажды крушение семейной лодки, отказываются 
от повторного брака. 

В годы службы в армии я заметил, что молодые 
офицеры часто в период отпуска спешно женились, 
а затем вынуждены были терпеть друг друга, и не 
разводились, чтобы не испортить свою карьеру, а 
с выходом на пенсию к пятидесяти годам все равно 
следовали развод и распад семьи.

 К сожалению, многие молодые люди легко-
мысленно относятся к браку, кто-то женится из 

меркантильных интересов, а кто-то был очарован 
красотой партнера, но как говорят, зимой снег 
красивый, зато ноги мерзнут.

Также одной из причин разводов в офицерских 
семьях являлось то, что в период службы они 
постоянно повышали свой интеллектуальный и 
образовательный уровень, а жены превращались 
в домохозяек и не желали чему-то учиться, раз-
виваться. К сожалению, таковы отношения и у 
многих гражданских лиц. Считаю, необходима 
программа оказания помощи женщинам в решении 
этих вопросов, в том числе, и создание условий для 
удаленной работы.

Еще одна больная проблема возникла в послед-
ние годы при разводах, когда один из супругов в 

браке или до брака больше зарабатывал и соз-
давал свой бизнес, при этом разница в доходах, 
приносимых в семью, часто ведет к конфликтам и 
разводу. При разводе процесс раздела имущества 
и бизнеса приводит к еще большим скандалам, 
семьи распадаются, а бывшие супруги расстаются 
врагами. К сожалению, мы не научились цивилизо-
ванно разводиться, и здесь опять же необходима 
помощь психологов и юристов.

Часто причинами разводов становятся воз-
никающие скандалы между молодоженами и их 
родителями, так как родители пытаются устано-
вить контроль над молодыми. Это не нравится им, 
и этого можно было бы избежать, предоставив 
молодым возможность жить отдельно.

Одним из факторов в решении проблем разводов 
могло бы быть заключение брачных контрактов, 
которые бы определяли обязанности сторон в 
браке и цивилизованно устанавливали взаимоот-
ношения членов семьи в случае развода. Жизнь 
показывает: семьи, живущие с небольшим достат-
ком, разводятся более мирно и дружелюбно, чего 
не скажешь о семьях, имеющих бизнес. Нередко 
в результате семейных споров и развода бизнес 
рушится, а супруги становятся врагами. Как мне 
кажется, у нас в стране назрела такая проблема, 
и юристы с психологами могли бы провести иссле-
дование этого вопроса с учетом опыта стран, где 
ее удается решать.

Желательно, чтобы были созданы такие условия, 
когда молодые люди перед свадьбой были бы само-
стоятельными, способными содержать свои семьи, 
а не жить на иждивении у своих родителей. Для 
этого должна быть создана действенная програм-
ма поддержки молодых по оказанию им помощи в 
образовательном, экономическом и финансовом 
становлении.

У нас в республике очень много разведенных и 
холостых мужчин и женщин, потенциальных соз-
дателей семей, которые не могут сделать этого по 
многим причинам. В решении этой проблемы роль 
свах могли бы сыграть клубы по интересам, напри-
мер, под эгидой ЗАГСов, когда бы устраивались 
вечера знакомств по возрастным группам. Госу-
дарство от этого только выиграло бы. 

... ЖДЕТ ОТВЕТА

«Ну а денежки, а денежки – потом…»
12 декабря 2024 года редакция «СО» направила в республиканскую 
прокуратуру письмо нашего читателя Г. П. БЕРЕЗОВА с жалобой на 
бездействие приставов-исполнителей по взысканию полной суммы 
средств, которую обязан выплатить ему гражданин А-ов. 

23 декабря 2024 года редакция получила 
ответ за подписью и.о. начальника отдела за 
исполнением федерального законодатель-
ства Прокуратуры РСО–А А. А. Маркешкина, 
который сообщил, что «согласно пункту 3.2 
Инструкции обращения, решения по которым 
не принимали руководители нижестоящих 
прокуратур, направляются им для проверки 
доводов».

В свою очередь прокуратура Пригородного 
района 9 января 2025 года подготовила ответ 
для редакции, в котором отмечается: «указан-

ное нарушение отражено прокуратурой района 
в обобщенном представлении в адрес руково-
дителя УФССП России по РСО–А, направлен-
ном в прокуратуру республики для решения 
вопроса о его внесении адресату. О резуль-
татах рассмотрения представления Березов 
Г.П. будет проинформирован дополнительно.

С учетом изложенного в настоящее время 
оснований для принятия мер прокурорского 
реагирования не имеется.

Заместитель прокурора района
К. Н. Кабисов».

…НЕГОДУЕТ ПО ПОВОДУ

Ãîëîëåäíûå ñòðàäàíèÿ
В последние годы у нас зимы мягкие, 
малоснежные. Но бывают дни, когда 
без опасения получить травму из-за 
гололеда, неубранных заснеженных 
тротуаров, на улицу не выйдешь.

Сима БЯСОВА,
заслуженный работник народного образования, 
кавалер медали «Во славу Осетии»

Вот, к примеру, 19 декабря прошлого года я стала 
свидетелем, как на скользком тротуаре упала молодая 
женщина, едва не сломав себе ногу. А чуть раньше на 
этом месте после неубранного и уже растаявшего снега 
образовалась большая лужа, перейти через которую не 
смогли не только я, но и женщина с ребенком, спешив-
шие в школу. Чтобы сын не отправился на уроки с мо-
крыми ногами, его мать была вынуждена вызвать такси.

Эти случаи (а в новом уже году, в крещенские дни 
снежная погода снова нас порадовала и одновременно 
огорчила, поскольку картина повторилась) не выходят 
у меня из головы. Почему так происходит? Раньше 
считалось позором не убрать снег возле своего дома, 
дворники с раннего утра начинали работать скребками и 
лопатами. А где же они теперь? Разве в домоуправлени-
ях уже нет таких работников? Или они только числятся 
на бумаге?! 

И вот еще о чем невольно подумалось: наши парни, 
участники СВО, сейчас воюют за нас, подвергая свои 
жизни опасности. А нам здесь тяжело уделить не-
сколько минут, чтобы очистить от снега или льда клочок 
дороги, чтобы не подвергать опасности здоровье, а то 
и жизнь детей и стариков, а также не устраивать фей-
ерверки в новогодние праздники, во время которых 
только в этом году пострадали 13 детей. Когда же мы 
будем ответственно относиться – к своему делу, своему 
долгу, своему ближнему?

…ДЕЛИТСЯ ОПЫТОМ

Пять «узелков» на память
В моей биографии был период, когда я работал в вечерней школе. 
Мне очень нравилось общаться со взрослыми. Помните нестареющие 
фильмы «Весна на Заречной улице» и «Большая перемена», где 
героями были ученики вечерней школы? А скольким молодым людям 
именно она дала путевку в жизнь!

Александр ПРОКОПОВ,
г. Моздок

Расскажу, как мы в своей вечерней школе вели 
пропаганду трезвости. Когда готовились к анти-
алкогольному вечеру, некоторые наши ученики 
в открытую сомневались в его успехе. Кто-то 
так и говорил: «Ну вот, теперь  и в школе будут 
нас пугать выпивкой. За алкоголиков нас при-
нимают?» Скептически отнеслись даже  к тому, 
что основную подготовительную работу вели их 
одноклассники. 

Кстати, педагоги осознанно отказались от соб-
ственной оценки пьянства: понимали, что все их 
слова будут привычны для слуха молодых людей и 
особого воздействия не окажут. Вот и решили, что 
говорить на эту важную тему должны сами ребята. 
Такие нашлись, и мы посоветовали им подыскать 
материал не вообще о вреде алкоголя, а по разным 
аспектам причиненного им вреда. Наметили темы: 
историческую, социальную, экономическую, на-
учную (химико-биологическую), медицинскую. По 
ним наши ученики и собирали материал. 

«Историк» ознакомил товарищей с тем, как 
во все времена разные народы относились к 
употреблению спиртного. Рассказ «медика» 
был посвящен действию алкоголя на организм 
человека  и о его пагубных последствиях для 
здоровья. «Социолог» отметил, что пьяница 

не займет активную позицию, не проявит свой 
творческий потенциал. «Экономист» обратил 
внимание на ущерб, приносимый как производ-
ству, так и своей семье. «Химик» нарисовал 
картину происходящих в организме процессов 
у лиц, употребляющих алкоголь. Все говорили 
живо, интересно, аргументированно. Не пассив-
ными слушателями были и остальные участники 
этого вечера. Завязался живой, непринужденный 
разговор. Товарищи дополняли сообщения, заин-
тересованно обсуждали вопросы, даже спорили.  
По наиболее сложным темам пояснения давали 
учителя. Молодые люди узнали и об уголовно-
правовых мерах борьбы с пьяницами. 

Как отмечалось на тематическом вечере, луч-
ший способ предупреждения пьянства – это инте-
ресное дело, приносящее удовлетворение. Если 
человек занят, если в коллективе и семье добрый 
микроклимат, то вряд ли его потянет к рюмке. 

Вот почему, думаю, небесполезными оказались 
пять «узелков» на память, завязанные самими же 
учениками: «историком», «медиком», «социоло-
гом», «экономистом», «химиком».

Р. S. К сожалению, проводящиеся реформы 
смели такие образовательные учреждения, как 
вечерние школы, а ведь они многое сделали 
для страны. Сколько сейчас молодежи не учит-
ся, которую невозможно собрать, чтобы про-
водить воспитание… А это ведь необходимо!

…ВСПОМИНАЯ, РАЗМЫШЛЯЕТ

Ностальгия сквозь призму десятилетий
Прогулки по оживленным улицам города, его тихим переулкам, зеленым 
паркам и скверам вызывают у меня ассоциации с прошлым Владикавказа. 

Константин БИЧЕГКУТИ

Детство и студенческие годы даже с высоты про-
житых мной десятилетий пробуждают во мне вос-
поминания о тех благословенных временах. Хотя и 
тогда не обходилось без переживаний и волнений, 
у меня сохранились светлые воспоминания, порой 
охватывает грусть. В то же время я сравниваю, на-
сколько изменился и похорошел за последние годы 
наш город, но, констатируя позитивные изменения, 
нахожу все же и не лучшие стороны преобразований.

Вот наш любимый центральный парк, где я с дру-
зьями проводил веселые времена, где студентом 
прогуливался с девушкой, с которой в дальнейшим 
связал свою жизнь. Сейчас, после реконструкции и 
ремонта, парк еще больше радует глаз... Но в нем есть 
и такие изменения, которые повергают меня в уны-
ние. Например, площадка перед новой «ракушкой» 
эстрады: раньше здесь было значительно больше 
зрительских мест, что позволяло желающим посмо-
треть различные мероприятия на эстраде. Теперь 
же немногочисленные зрительские места вызывают 
нарекание горожан. На самой эстраде одна мелочь 
портит ее красоту: по затоптанному позади нее га-
зону, раскисающему во время осадков, на эстраду 
заносится грязь. Это портит напольное покрытие, 
да и выглядит неэстетично.  Наверное, не надо быть 
семи пядей во лбу, чтобы догадаться положить всего 
2 метра асфальта или гравия по газону от выложенной 
плиткой дорожки до дверей «ракушки»?! 

Недалеко от этой главной эстрады существовала 
эстрадно-танцевальная площадка. В ракушке раз-
мещался духовой оркестр, а на площадке танцевали 

горожане. Сюда мы мальчишками бегали поглазеть 
на танцующие пары.

В годы моей молодости недалеко от входа в парк 
со стороны тогдашнего  детского пруда свободно 
прогуливались павлины, распушив свой яркий, как 
у сказочной жар-птицы, хвост. Посетителей парка 
неизменно привлекало это чудо,  которое и сейчас 
стало бы украшениям парка. 

В 1970-е годы здесь работал  летний открытый 
кинотеатр «Спутник». Жаль, что во Владикавказе 
из пяти таких кинотеатров не осталось ни одного. 

Думаю, было бы хорошо, если бы возродили хотя бы 
один такой летний кинотеатр под названием «Носталь-
гия», в котором бы демонстрировались старые совет-
ские и осетинского кинематографа фильмы. Не мешало 
бы восстановить и фонтаны на коллекторах «Электро-

цинка», ранее привлекавшие горожан и гостей города 
красотой, а в жару освежающими брызгами. 

Как сейчас вижу любимую улицу К. Маркса, ко-
торая была выложена булыжником немецкими 
военнопленными. Со двора этой улицы напротив пе-
дучилища я бегал в рощу на поляну играть в футбол, 
пообщаться с друзьями, а то и просто полежать на 
траве. Ныне на этом месте возвышаются гостиница 
«Владикавказ» и отель «Хилтон». Сравнительно не-
давно рядом с ними обустроили цветомузыкальный 
фонтан. Нуждается в благоустройстве и оставшаяся 
небольшая часть рощи. 

После игры в роще в футбол мы еще разгорячен-
ными бегали на пешеходный мост, называемый тогда 
«Кладки», и прыгали с него в бурные волны Терека. 
Приближаясь к водопаду, мы переворачивались на 
спину, упираясь ногами о  выступ дамбы. Вода таким 
образом сама поднимала нас, и мы по выступу взби-
рались на дамбу, огораживающую детский пруд, куда 
прыгали после купания в Тереке. В пруду весело пле-
скалась детвора. Сейчас, к моему огорчению, пруда 
нет, а на его месте в течение 20 лет велась вначале 
строительная, а затем разрушительная эквилибри-
стика, приведшая к горам строительного мусора. Как 
же это стало возможным, чтобы над бывшим местом 
отдыха и развлечения детей в течение долгих лет ве-
лись такие нелепые эксперименты? Восстановление 
пруда с улучшенной современной инфраструктурой 
или обустройство аквапарка на этом месте были бы 
с удовлетворением встречены жителями города, 
особенно – детьми.

Экскурс в прошлое невольно заставил меня срав-
нить старый Владикавказ с нынешним его обликом, 
отметить допущенные ошибки и недостатки, в надеж-
де на то, что их устранение в какой-то мере повлияет 
на еще большую привлекательность нашей любимой 
столицы республики.

Так выглядит этот дом в наши дниТак выглядит этот дом в наши дни



ГЕРОИ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ

БЕССТРАШНЫЙ 
СОЛДАТ ВОЙНЫ
На старом городском кладбище Моздока, 
возле могилы участника Великой 
Отечественной войны, полного кавалера 
ордена Славы Ильи Михайловича СЕРГЕЕВА, 
18 января представители «Боевого братства» 
с родственниками ветерана провели митинг, 
посвященный 100-летней годовщине со дня 
рождения героя.

Лариса БАЗИЕВА

Родственники Ильи Сергеева во главе с его дочерью Валентиной 
Ильиничной, проживающей в Моздоке, приехали почтить память 
отца, деда, прадеда целыми семьями. Из Ростова, Ставрополя, ста-
ниц Павлодольской и Ново-Осетинской присутствовали по два-три 
поколения Сергеевых, Жирновых, Жулиных.

Открыл торжественный митинг председатель правления Моздок-
ского отделения «Боевого братства» Николай Чаусов, который 
напомнил присутствовавшим о нелегком, но славном жизненном 
пути Ильи Михайловича; выступил от имени действующих военнос-
лужащих майор Илья Козлов. 

Илья Михайлович Сергеев родился 18 января 1925 г. в станице 
Павлодольской Моздокского района. На фронте был с мая 1943 г. 
до Победы. За исключительные мужество, отвагу и бесстрашие, 
проявленные в боях с вражескими захватчиками, гвардии старший 
сержант И.М. Сергеев награжден орденами Славы 3-х степеней, 
которые приравнивались к званию Героя Советского Союза. В 
станице Павлодольской Моздокского района, в Ростовской области 
и г. Моздоке увековечено имя героя – названы в его честь улицы 
и на доме, где он жил, размещена мемориальная доска. А еще его 
имя и образ увековечены в документальном фильме Константина 
Симонова «Шел солдат».

Почтив память полного кавалера ордена Славы Ильи Сергеева 
минутой молчания, присутствовавшие возложили цветы к могилам 
героя и его супруги. Валентину Ильиничну Сергееву (на снимке: 
четвертая справа в первом ряду) пригласили школьники Павлодоль-
ской СОШ на мероприятия к Дню защитника Отечества.
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СЛЕД НА ЗЕМЛЕ  Его отвагой будут 
гордиться дети и внуки

БОЕВОЙ БРАТ
 40 дней назад 
неожиданно для 
всех ушел из жизни 
замечательный 
человек, отважный 
и смелый воин, 
руководитель 
республиканского 
отделения 
Всероссийской 
общественной 
организации 
ветеранов «Боевое 
братство» имени 
Калоева
Валерий БАСАЕВ.

Региональное отделение 
общественной организации 
«Боевое братство»

Валерий Юрьевич родился в
с. Эльхотове Кировского рай-
она в 1966 году. После оконча-
ния Горского государственного 
аграрного университета в 1984 
году был призван в ряды Совет-
ской Армии. Через пару месяцев 
родные узнали, что Валерий 
стал участником боевых дей-
ствий в Афганистане. В течение 
двух лет в составе разведро-
ты парень из Осетии выполнял 
свой интернациональный долг, 
как принято было говорить в 
то сложное время. Свидетель-
ством его мужества и отваги, 
смелости и бесстрашия в боях 
стали многочисленные награды, 
которыми теперь будут гордить-
ся его дети и внуки.

После службы в армии Вале-
рий Басаев продолжил учебу и 
получил диплом юриста-право-
веда. Полученные знания несо-
мненно помогали ему при отста-
ивании интересов ветеранов бо-
евых действий, ведь о н никогда 
не стоял в стороне от проблем 
боевых соратников.

Трудности войны, потери дру-
зей, однополчан закалили ха-
рактер сельского парня на всю 

жизнь. Он узнал цену жизни, 
дружбы, умел слушать мудрых 
старших и уважал их мнение. На 
него можно было смело опереть-
ся в трудную минуту. Именно эти 
качества Валерия были учтены 
при единогласном выборе его ру-
ководителем республиканского 
отделения «Боевого братства». 
Валерий тесно сотрудничал с 
командованием и личным со-
ставом подразделений специ-
альной военной операции, не-
однократно отправлял в зону 
СВО гуманитарные грузы. Мно-
го бойцов СВО стали членами 
«Боевого братства» благодаря 
авторитету Валерия Басаева. 

 В тот день проститься с вете-
раном боевых действий в Афга-
нистане приехали его коллеги из 
Москвы, Дагестана, Кабардино-
Балкарии, Чеченской Респу-
блики. Для всех уход Валерия 
стал полной неожиданностью, 
ведь они были свидетелями вру-
чения ему Почетной грамоты 
руководителем общественной 
организации «Боевое братство» 
Героем Советского Союза Бо-
рисом Громовым за день до его 
смерти в Москве на всероссий-
ском совещании. 

Остановилось беспокойное 
сердце бойца, но его имя, его 
внимательное отношение к за-
щитникам Отечества, к боевым 
братьям навсегда останется в 
сердцах друзей и жителей ре-
спублики. 

ПРОБЛЕМА  Латанием дыр в многоквартирном доме ситуацию не исправить

КУДА ВЕДЕТ «ТЕЩИН ЯЗЫК»?
На днях в редакцию обратились жильцы многоквартирного 
дома № 48 по ул. Московской во Владикавказе. Они жаловались 
на текущие трубы в подвале подъезда № 5, из-за чего там 
развелись комары. Корреспондент «СО» побывал на месте и 
выслушал жалобы жильцов.

Всеволод РЯЗАНОВ

Проблемный дом – один из трех на ул. Мо-
сковской, которые в народе сразу же после 
их постройки в середине 1980-х за непомер-
ную длину и искривленную форму назвали 
«тещиными языками». Найти подъезд не 
составило труда, потому что возле него уже 
собралась небольшая кучка его возбужден-
ных жильцов. Оказалось, что в назначенный 
день они пригласили не только нашу газету, 
но и НацТВ, и «Народный фронт»…

Когда собрались все приглашенные, встре-
ча стала больше напоминать стихийный ми-
тинг. На шум и столпотворение стали подтяги-
ваться жители и других подъездов, которым 
тоже было, что сказать о своем житье-бытье.

Из эмоциональных и сбивчивых выкриков и 
обрывков фраз все-таки удалось понять, что 

в этом году дом отмечает круглую дату – ему 
40. Дом был построен на средства жильцов, 
кооперативный, по-старому, а потому десят-
ки лет управлялся ими самими, и «тогда мы 
горя не знали», сказала одна из взрослых 
женщин.

Впрочем, и с приходом разных управляю-
щих компаний принципиально ситуация не 
поменялась: «Как мы до этого сами делали 
ремонты в подъездах, так и по сей день сами 
делаем! За что только деньги этим компа-
ниям платим, не знаю!» – сказала другая 
пенсионерка.

«Вот, ступеньки подъезда сами обложили 
плиткой, асфальт вокруг подъезда летом за 
свои деньги уложили. Только за асфальт от-
дали 67 тысяч!» – говорит третья жительница 
подъезда.

Житель соседнего подъезда попросил 

подняться в его квартиру на последнем эта-
же, чтобы показать следы протечки крыши. 
«Крышу ремонтировали не раз, но как: тут 
залатают, там залатают. А после такого 
«ремонта» она течет по-прежнему!»

Со слов жильцов, прежняя компания, 
управлявшая домом, называлась «Комфорт» 
и, вроде бы, обанкротилась. В связи с этим 4 
месяца назад дом передали муниципальной 
управляющей организации со скромным на-
званием «Домоуправление».

По словам жильцов, в преддверии Нового 
года они обратились в домоуправление с 
просьбой устранить течь в подвале, чтобы 
избавиться от комаров. Сантехники пришли 
уже после длинных новогодних праздников, 
в конце второй недели нового года и за день 
до встречи жильцов с командой обществен-
ников и СМИ.

На момент нашего прибытия к «месту 
бедствия» подвалы были почти сухие, но 
кое-где вода продолжала капать. Из обще-
ния журналистов и руководителя республи-
канского исполкома «Народного фронта» 
Клима Галиева с жильцами выяснилось, 
что для ускорения решения ремонта труб они 
также обращались в госжилнадзор. Его пред-
ставители держали на контроле исполнение 
управляющей компанией заявки жильцов.

Удивило отсутствие на организованной 
жильцами встрече представителей самого 
«ответчика» – ВМБУ «Домоуправление». В 
древнеримском суде говорили: «Выслуша-
ем и другую сторону», а потому «СО» сама 
связалась с руководителем ДУ Георгием 
Гатиевым. Он был удивлен как претензиями 
жильцов, так и тем, что они не пригласили 
его на встречу с общественниками и СМИ, а 
о доме рассказал следующее.

За время, которое он находится в управ-
лении ДУ, там проведена замена труб 
отопления, холодной воды, прочистка 
канализации и девяти канализационных 
люков, которые не чистились никогда. По-
чинена половина из 8 лифтов, произведен 
текущий ремонт крыши, налажена работа 
отопительной системы, промыты мусорос-
борные камеры…

Проблем в огромном 8-подъездном доме 
не счесть! По словам руководителя, коли-
чество заявок из него на ремонт чего-то 
составляет 10-15% от всех заявок. При этом 
организация обслуживает почти 450 домов!

«У большого числа жильцов дома есть 
мой телефон, и они регулярно обращаются 
за решением проблем непосредственно ко 
мне. – сказал Георгий Гатиев. – При этом 
уровень оплаты жильцами нашей работы по 
содержанию жилья крайне низкий, так от-
куда мы должны брать средства на ремонт 
этой махины?!»

Ясно, что «латанием» дыр ситуацию в 
доме не исправить. По словам начальника 
отдела лицензирования службы госжилнад-
зора Инны Гудиевой, капитальный ремонт 
требуется не только инженерной системе 
дома и крыше, но и коммуникациям, подво-
дящим к дому воду и отопление. 

Так что проблема комплексная и относится 
не к текущему, а к капитальному ремонту, и 
это уже зона ответственности не управля-
ющей компании, а Республиканского пред-
приятия водоснабжения и Республиканского 
фонда капремонта.

На сайте последней организации о доме № 
48 по ул. Московской размещена следующая 
информация. Начисленная с 2016 г. сумма 
на капремонт составляет почти 12 млн руб., 
собрана из нее только половина. При этом в 
2017 г. в доме проведена замена лифтов на 
сумму почти 19,4 млн руб., из которых доля 
собственников составила более 14,3 млн 
руб. (?)

Капремонт фундамента дома запланиро-
ван на 2035 г., то есть к его полувековому 
юбилею, а все остальные виды ремонтов от-
несены на 2038 г. Остается только узнать, а 
каков вообще проектный срок эксплуатации 
панельных 9-этажек?

Уже после совместного посещения про-
блемного дома представители «Народного 
фронта» сообщили нам, что на их публикацию 
о ситуации в соцсетях поступил отклик из… 
Следственного комитета республики. Там 
ее взяли на контроль. «СО» также будет 
продолжать следить за развитием событий, 
чтобы понять: куда ведет «Тещин язык»?

НА КОНТРОЛЕ  Некоторые арендаторы используют земли не по назначению

ВМЕСТО ПЛАНТАЦИИ – ДАЧА
В 2021 году Глава Северной Осетии Сергей МЕНЯЙЛО поручил 
провести аудит использования земель и начать подготовку изменения 
республиканского законодательства. А именно – передать полномочия 
по распоряжению землями от муниципальной власти на республиканский 
уровень. Дело в том, что годами бесконтрольно раздавались не только 
участки сельскохозяйственного назначения, но и даже федеральные особо 
охраняемые территории – леса и заповедники.

Н. КОЗЫРЕВ

Сегодня разворачивается нелег-
кая работа по наведению порядка 
в этой сфере. Незаконно выделен-
ные участки постепенно изымаются 
и перераспределяются. Как со-
общили в Управлении земельных 
ресурсов Северной Осетии, иски 
по 126 земельным участкам сель-
скохозяйственного назначения на-
ходятся в судах республики. Из них 
в с. Цмити – 86, Карман-Синдзикау 
– 35, Дзуарикау – 5. Основанием для 
судебных разбирательств является 
нецелевое использование земель 
сельхозназначения, а также не-
уплата арендных платежей.

На сегодня специалистами Ми-
нимущества РСО–А  и республи-
канского Управления  земельны-
ми ресурсами проверено более 
двух тысяч земельных участков 
в Верхнем Фиагдоне, Цмити, Гор-
ном Карца, Даллагкау, Дзуарикау, 
Карман-Синдзикау, Кобане, Гизе-
ли, Владикавказе – «Дендрарий», 
«Нартон», «Парк Победы» и другие 
объекты. По результатам проверки 
материалы по 800 с лишним участ-
кам, имеющим признаки нарушения 
земельного законодательства, на-
правлены в прокуратуру. 

Около 500 гектаров пастбищ, вы-
деленных в Фиагдоне для ведения 
личного подсобного хозяйства, за-
строено домами и дачами.

Управление земельными ресур-
сами Северной Осетии четвертый 
месяц судится с арендаторами в с. 
Цмити, которые незаконно строят 
капитальные строения на пастбищ-
ных землях – особо охраняемом 
виде угодий.

В 2010 году АМС Алагирского 
района предоставила в аренду на 
49 лет 507 гектаров под пастбища в 

с. Цмити ООО «Хохбаркад».
Через 5 лет компания заключила 

договор перенайма и передала все 
свои права и обязанности по дого-
вору аренды земельного участка в 
пользу ООО «Фетхус».

В 2016 году, постановлением 
АМС Алагирского района «Об ут-
верждении схемы расположения 
земельных участков на кадастро-
вом плане территории» земля 
была разделена на 3 новых участ-
ка. Местные власти изменили вид 
разрешенного использования с 

пастбища на «личное подсобное хо-
зяйство на полевых участках», где 
разрешено производство сельско-
хозяйственной продукции без права 
возведения объектов капитального 
строительства. Однако участки 
продолжили дробить и возводить 
там дома и дачи. На сегодня боль-

шая часть пастбища уже застроена, 
продолжают возводиться и новые 
строения. 

В июле 2022 года между ООО 
«Фетхус» и ООО «Фарнаг» было 
заключено два соглашения, со-
гласно которым арендатором двух 
участков стал «Фарнаг» на основа-
нии договора купли-продажи доли 
уставного капитала в 2017 году.
Однако Управление земельными 
ресурсами считает эти сделки неза-
конными, так как согласно данным 
Единого государственного реестра 

юридических лиц ООО «Фарнаг» 
как юридическое лицо создано 
лишь 3 марта 2022 – спустя почти 
5 лет после заключения договора 
купли-продажи.

В результате дальнейшего раз-
деления указанных земельных 
участков было образовано еще 70 с 

57 арендаторами и даже собствен-
никами, которые используют зем-
лю не по назначению. В конце 2023 
года районные власти продали око-
ло 25 участков. Примечательно, что 
договоры были заключены в один 
день с одними и теми же людьми. 
Некоторые участки были отданы в 
безвозмездное пользование.

Управление земельными ресур-
сами в суде оспаривает законность 
каждой из этих многочисленных 
сделок.

Ведомство также добивается 
признания недействительным 
договора перенайма земельного 
участка между ООО «Хохбаркад» 
и «Фетхус», а также сделки между 
«Фетхус» и «Фарнаг», которые 
были заключены на основании 
постановлений АМС Алагирского 
района.

А вот еще один пример грубого 
нарушения земельного законо-

дательства. В 2020 году АМС Ди-
горского района незаконно раз-
делила участок в 177 гектаров на 
основании заявления А. Бочкора, 
который не имел никаких право-
притязаний на спорные участки. 
Специалисты Управления земель-
ными ресурсами выявили на них 
34 арендатора. В суд направлены 

новые уточненные требования. 
Через суд ведомство добивает-
ся признания недействительным 
постановления АМС Дигорского 
района об утверждении схемы 
расположения земельных участ-
ков, образованных в результате 
раздела, а также расторжения 
договора аренды.

Также управление пытается вер-
нуть в собственность 21 гектар 
заброшенных земель в Моздок-
ском районе. Для этого через суд 
добивается признания недействи-
тельным договора аренды, заклю-
ченного в 2023 году.

По состоянию на начало 2025 
года долги по арендным платежам 
составили 23,8 млн руб. Они были 
заметно сокращены. На аналогич-
ный период прошлого года этот по-
казатель составлял 83,4 млн руб. 

– Снижения задолженности уда-
лось добиться благодаря ежеднев-
ной работе специалистов ведом-
ства с арендаторами и районными 
властями, а также активной пре-
тензионной деятельности, –  от-
мечает руководитель управления 
земельными ресурсами Георгий 
Икаев. –  Идет тенденция к со-
кращению долгов, в том числе 
и за счет того, что арендаторы 
стали сознательнее. Однако перед 
управлением по-прежнему стоит 
задача по улучшению платежной 
дисциплины и активизации пре-
тензионной работы (расторжения 
договоров и изъятие участков), 
которую мы начинаем в случае не-
уплаты аренды за два квартала. В 
минувшем году в адрес недобро-
совестных арендаторов было на-
правлено порядка 300 претензий 
об уплате задолженности.

ЦИФРА
Плановый показатель посту-

пления доходов от арендных 
платежей на 2024 год составил 
435,4 млн руб., из которых в 
районные бюджеты поступило 
423,5 млн руб. Доходы в 2025 
году планируются в размере 450 
млн руб., которые в ведомстве 
намерены выполнить в полном 
объеме.



 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  СРОЧНО! 3-КОМ. КВ. пл. 65 
м2 (квартира одна на площадке) 
на 2 эт. 9-эт. дома на пр. Коста,  
183 (р-н Главпочтамта), большой 
двор – 7 млн руб. Тел. 8-961-823-
27-67.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  З/У 16 СОТ. в с. Верхнем 
Згиде. Расположение в центре 
села. Красивейшая природа, 
отличные виды, свежий воз-
дух. В собственности. Комму-
никации в доступе – 2,6 млн 
руб. Тел. 8-905-488-15-20.
  З/У 25 СОТ. (по факту более 

35 сот., участок огорожен, в соб-
ственности, все коммуникации 
рядом, вокруг жилые дома, на 
з/у пеплоблоки – продаются за 
отдельную стоимость; отличное 
расположение, рядом речка) в 
с. Гизели на ул. Калинина – 2,8 
млн руб. Разумн. торг. Тел. 8-989-
035-86-88.

  З/У 4 СОТ. (вагончик, фрук-
товые деревья, вода, эл-во 
рядом) в СНТ «Весна» на 2-й 
линии, № 140 – 850 тыс. руб. 
Тел. 8-918-707-32-90, Ирбек.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание али-
ментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 
из жилого помещ. в нежилое, 
сопровождение сделок с недви-
жимостью, коллект. иски и обра-
щен. Адвокат КОКАЕВА Ирина 
Александровна. Обр.: ул. Не-
красова, 2, тел. 8-906-494-46-45.

  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 
Заур ТАНДЕЛОВ ОКАЗЫВАЕТ 
ЮРИДИЧЕСКУЮ ПОДДЕРЖКУ 

НАСЕЛЕНИЮ: по наследствен-
ным, семейным, жилищным, 
трудовым делам; банкротству 
граждан; приватизации дома, 
земельного участка и мансар-
ды; участникам СВО по предо-
ставлению земли; составлению 
искового заявления, жалобы, 
претензий. Тел. 8-909-474-29-87, 
WhatsApp.

  САНТЕХНИКА: отопле-
ние, установка котлов (на-
польный, стеновой) и ра-
диаторов; ванн, раковин, 
унитазов; замена стояков, 
канализац. И ДР. РАБОТЫ. 
Тел. 8-918-969-05-84.
  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. Тел. 

8-988-836-74-64.

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ, СТО-
ЛОВ, в т. ч. МЕЛКИЙ РЕМОНТ 
МЕБЕЛИ, ЗАМЕНА САЛА-
ЗОК, ПЕТЕЛЬ. Возможен вы-
езд по республике. Тел. 8-919-
428-64-62.

  НАСТРОЙКА ДУХОВОК 
ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ 
ПЛИТ любой сложности, в том 
числе встроенных, под быструю 
выпечку осетинских пирогов. Га-
рантия. Тел.: 8-918-827-36-36, 
97-36-36. 

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ МЕТАЛ-
ЛИЧЕСКИХ ИЗДЕЛИЙ: во-
рота, перила, навесы из 
лексана, решетки и беседки; 
ПОКРАСКА ВОРОТ, ПЕСКО-
СТРУЙ, и многое другое. Тел. 
8-963-178-57-60, Казбек.

 ÐÀÇÍÎÅ 
  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИЛУ 

МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ КРОВ-
ЛИ квартир, гаражей, складских 
помещений, административных 
зданий современными материа-
лами. ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУН-
ДАМЕНТОВ. Кач. гарант. Тел. 
8-919-420-47-95.
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Реклама, объявления, соболезнования и по-
здравления принимаются в отделе объявлений 
газеты «Северная Осетия», а также по элек-
тронной почте gazeta@mail.ru и по телефонам: 
25-11-18, 25-93-72. 
Оплата возможна ОНЛАЙН. 
Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ДОКУМЕНТЫ, ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

О республиканском бюджете Республики Северная Осетия – Алания на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов
Статья 1. Основные характеристики республи-

канского бюджета Республики Северная Осетия 
– Алания на 2025 год и на плановый период 2026 
и 2027 годов

1. Утвердить основные характеристики республи-
канского бюджета Республики Северная Осетия 
– Алания на 2025 год:

1) прогнозируемый общий объем доходов респу-
бликанского бюджета в сумме 46 961 455,4 тыс. ру-
блей с учетом средств, получаемых из федерального 
бюджета по разделу «Безвозмездные поступления» 
в сумме 26 284 425,6 тыс. рублей;

2) общий объем расходов республиканского бюд-
жета в сумме 47 711 612,8 тыс. рублей;

3) прогнозируемый дефицит республиканского 
бюджета в сумме 750 157,4 тыс. рублей.

2. Утвердить основные характеристики республи-
канского бюджета Республики Северная Осетия 
– Алания на 2026 год и на 2027 год:

1) прогнозируемый общий объем доходов респу-
бликанского бюджета на 2026 год  в сумме 45 016 
440,2 тыс. рублей с учетом средств, получаемых из 
федерального бюджета по разделу «Безвозмездные 
поступления» в сумме 23 797 810,2 тыс. рублей, и на 
2027 год в сумме 45 533 932,5 тыс. рублей с учетом 
средств, получаемых из федерального бюджета по 
разделу «Безвозмездные поступления» в сумме 22 
893 853,1 тыс. рублей; 

2) общий объем расходов республиканского бюд-
жета на 2026 год в сумме 45 196 446,2 тыс. рублей, в 
том числе условно утвержденные расходы в сумме  
814 586,8 тыс. рублей, и на 2027 год в сумме  45 689 
683,1 тыс. рублей, в том числе условно утвержденные 
расходы в сумме 1 658 763,2 тыс. рублей;

3) прогнозируемый дефицит республиканского 
бюджета на 2026 год в сумме 180 006,0  тыс. рублей и 
прогнозируемый дефицит республиканского бюдже-
та на 2027 год в сумме 155 750,6 тыс. рублей.

Статья 2. Доходы республиканского бюджета 
Республики Северная Осетия – Алания на 2025 год 
и на плановый период 2026 и 2027 годов

1. В соответствии с пунктом 2 статьи 1841 Бюд-
жетного кодекса Российской Федерации утвердить 
нормативы распределения доходов между республи-
канским бюджетом Республики Северная Осетия 
– Алания и бюджетами муниципальных районов и 
городского округа г. Владикавказ  на 2025 год и на 
плановый период 2026 и 2027 годов согласно при-
ложению 1 к настоящему Закону.

2. Утвердить дополнительные нормативы от-
числений от налога на доходы физических лиц, 
заменяющих дотацию на выравнивание бюджетной 
обеспеченности муниципальных районов и городско-
го округа г. Владикавказ, на 2025 год и на плановый 
период 2026 и 2027 годов согласно  приложению 2 к 
настоящему Закону.

3. Установить дифференцированные нормативы 
отчислений в бюджеты муниципальных районов и 
городского округа г. Владикавказ доходов от уплаты 
акцизов на автомобильный бензин, дизельное топли-
во, моторные масла для дизельных и (или) карбюра-
торных (инжекторных) двигателей, производимых на 
территории Российской Федерации, зачисляемых в 
консолидированный бюджет Республики Северная 
Осетия – Алания, на 2025 год и на плановый период 
2026 и 2027 годов согласно приложению 3 к настоя-
щему Закону.

4. Установить, что в 2025 году и в плановом пери-
оде 2026 и 2027 годов в доходы республиканского 
бюджета Республики Северная Осетия – Алания 
подлежат зачислению:

1) доходы от продажи земельных участков, ко-
торые находятся в федеральной собственности и 
осуществление полномочий Российской Федерации 
по управлению и распоряжению которыми пере-
дано органам государственной власти Республики 
Северная Осетия – Алания, передачи в аренду таких 
земельных участков, продажи прав на заключение 
договоров аренды таких земельных участков – по 
нормативу 50 процентов;

2) доходы от продажи объектов недвижимого иму-
щества одновременно с занятыми такими объектами 
недвижимого имущества земельными участками, 
которые находятся в федеральной собственности и 
осуществление полномочий Российской Федерации 
по управлению и распоряжению которыми передано 
органам государственной власти Республики Север-

ная Осетия – Алания, – по нормативу 50 процентов;
3) плата за увеличение площади земельных участ-

ков, находящихся в частной собственности, в резуль-
тате перераспределения таких земельных участков 
и земельных участков, которые находятся в феде-
ральной собственности и осуществление полномочий 
Российской Федерации по управлению и распоряже-
нию которыми передано органам государственной 
власти Республики Северная Осетия – Алания, – по 
нормативу 50 процентов;

4) плата по соглашениям об установлении сервиту-
та, заключенным исполнительными органами Респу-
блики Северная Осетия – Алания, государственными 
или муниципальными предприятиями либо государ-
ственными или муниципальными учреждениями в 
отношении земельных участков, которые находятся 
в федеральной собственности  и осуществление 
полномочий Российской Федерации по управлению 
и распоряжению которыми передано органам госу-
дарственной власти Республики Северная Осетия 
– Алания, – по нормативу 50 процентов;

5) плата за публичный сервитут, предусмотренная 
решением уполномоченного органа об установле-
нии публичного сервитута в отношении земельных 
участков, которые находятся в федеральной соб-
ственности, осуществление полномочий Россий-
ской Федерации по управлению и распоряжению 
которыми передано органам государственной власти 
Республики Северная Осетия – Алания и которые не 
предоставлены гражданам или юридическим лицам 
(за исключением органов государственной власти 
(государственных органов), органов местного само-
управления (муниципальных органов), органов управ-
ления государственными внебюджетными фондами и 
казенных учреждений), – по нормативу 50 процентов.

5. Установить, что:
1) ставки платы за единицу объема древесины (в 

том числе для собственных нужд), утвержденные 
постановлением Правительства Республики Север-
ная Осетия – Алания от 7 сентября 2007 года № 212, 
применяются в 2025 году и в плановом периоде 2026 
и 2027 годов с коэффициентом 3,27;

2) ставки платы за единицу объема лесных ресур-
сов (за исключением древесины) и ставки платы за 
единицу площади лесного участка, находящегося в 
собственности Республики Северная Осетия – Ала-
ния, утвержденные постановлением Правительства 
Республики Северная Осетия – Алания от 7 сентября 
2007 года № 212, применяются в 2025 году и в пла-
новом периоде 2026 и 2027 годов с коэффициентом 
2,82.

6. Утвердить доходы республиканского бюджета 
Республики Северная Осетия – Алания на 2025 год 
и на плановый период 2026 и 2027 годов согласно 
приложению 4 к настоящему Закону.

Статья 3. Бюджетные ассигнования республи-
канского бюджета Республики Северная Осетия 
– Алания на 2025 год и на плановый период 2026 
и 2027 годов

1. Утвердить общий объем бюджетных ассигно-
ваний, направляемых на исполнение публичных 
нормативных обязательств Республики Северная 
Осетия – Алания, на 2025 год в сумме 1 946 243,1 тыс. 
рублей, на 2026 год в сумме 1 585 448,6 тыс. рублей и 
на 2027 год в сумме 1 634 690,1 тыс. рублей согласно 
приложению 5 к настоящему Закону.

2. Утвердить ведомственную структуру расходов 
республиканского бюджета Республики Северная 
Осетия – Алания на 2025 год и на плановый период 
2026и 2027 годов согласно приложению 6 к настоя-
щему Закону.

3. Утвердить распределение бюджетных ассигно-
ваний по разделам и подразделам, целевым статьям 
(государственным программам Республики Северная 
Осетия – Алания и непрограммным направлениям 
деятельности), группами подгруппам видов расходов 
классификации расходов республиканского бюджета 
Республики Северная Осетия – Алания на 2025 год 
и на плановый период 2026 и 2027 годов согласно 
приложению 7 к настоящему Закону.

4. Утвердить распределение бюджетных ассиг-
нований по целевым статьям (государственным 
программам Республики Северная Осетия – Алания 
и непрограммным направлениям деятельности), раз-
делам, подразделам, группам и подгруппам видов 
расходов классификации расходов республиканско-
го бюджета Республики Северная Осетия – Алания 

на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов 
согласно приложению 8 к настоящему Закону.

5. Утвердить объем бюджетных ассигнований 
дорожного фонда Республики Северная Осетия – 
Алания на 2025 год в сумме  4 018 636,3 тыс. рублей, 
на 2026 год в сумме 4 172 736,3 тыс. рублей и на 2027 
год в сумме 4 989 439,3 тыс. рублей, в том числе на: 

1) финансовое обеспечение дорожной деятель-
ности в отношении автомобильных дорог общего 
пользования регионального или межмуниципального, 
местного значения в Республике Северная Осетия – 
Алания на 2025 год в сумме 4 006 869,3 тыс. рублей, 
на 2026 год в сумме 4 161 003,4 тыс. рублей и на 2027 
год в сумме 4 977 740,7 тыс. рублей; 

2) уплату процентов за рассрочку по обязатель-
ствам (задолженности) Республики Северная Осетия 
– Алания по бюджетному кредиту, реструктуриро-
ванному в соответствии со статьей 16 Федерального 
закона от 1 декабря 2014 года № 384-ФЗ «О феде-
ральном бюджете на 2015 год и на плановый период 
2016 и 2017 годов», на 2025 год в сумме 339,7 тыс. 
рублей, на 2026 год в сумме 305,6 тыс. рублей и на 
2027 год в сумме 271,3 тыс. рублей; 

3) уплату основного долга за рассрочку по обяза-
тельствам (задолженности) Республики Северная 
Осетия – Алания по бюджетному кредиту, реструк-
турированному в соответствии со статьей 16 Феде-
рального закона от 1 декабря 2014 года № 384-ФЗ «О 
федеральном бюджете на 2015 год и на плановый 
период 2016 и 2017 годов», на 2025 год в сумме 11 
427,3 тыс. рублей, на 2026 год в сумме 11 427,3 тыс. 
рублей и на 2027 год в сумме 11 427,3 тыс. рублей.

6. Утвердить объем бюджетных ассигнований на 
обязательное медицинское страхование неработа-
ющих граждан, указанных в пункте 5 части 1 статьи 
10 Федерального закона от 29 ноября 2010 года № 
326-ФЗ «Об обязательном медицинском страховании 
в Российской Федерации»:

1) на 2025 год в сумме 4 966 414,5 тыс. рублей, в 
том числе за счет иных межбюджетных трансфер-
тов на финансовое обеспечение уплаты страховых 
взносов на обязательное медицинское страхование 
неработающего населения за граждан Российской 
Федерации, постоянно проживающих на территориях 
Республики Абхазия и Республики Южная Осетия, в 
сумме 20 131,2 тыс. рублей; 

2) на 2026 год в сумме 5 485 698,0 тыс. рублей, в 
том числе за счет иных межбюджетных трансфер-
тов на финансовое обеспечение уплаты страховых 
взносов на обязательное медицинское страхование 
неработающего населения за граждан Российской 
Федерации, постоянно проживающих на территориях 
Республики Абхазия и Республики Южная Осетия, в 
сумме 22 236,0 тыс. рублей; 

3) на 2027 год в сумме 5 944 018,8 тыс. рублей, в 
том числе за счет иных межбюджетных трансфер-
тов на финансовое обеспечение уплаты страховых 
взносов на обязательное медицинское страхование 
неработающего населения за граждан Российской 
Федерации, постоянно проживающих на территориях 
Республики Абхазия и Республики Южная Осетия, в 
сумме 24 093,8 тыс. рублей.

7. Установить, что приоритетными расходами ре-
спубликанского бюджета Республики Северная Осе-
тия – Алания являются расходы, направленные на: 

1) оплату труда и начисления на выплаты по 
оплате труда;

2) социальное обеспечение населения; 
3) оплату коммунальных услуг и услуг связи;
4) приобретение медикаментов, перевязочных 

средств и прочих лечебных расходов; 
5) приобретение продуктов питания и услуг по ор-

ганизации питания для государственных учреждений 
Республики Северная Осетия – Алания в сферах 
здравоохранения, социальной защиты, культуры, 
образования, физической культуры и спорта; 

6) предоставление межбюджетных трансфертов 
местным бюджетам (за исключением субсидий на 
софинансирование объектов капитального строи-
тельства муниципальной собственности);

7) обслуживание и погашение государственного 
долга Республики Северная Осетия – Алания; 

8) субсидии государственным бюджетным учреж-
дениям Республики Северная Осетия – Алания и 
государственным автономным учреждениям Респу-
блики Северная Осетия – Алания на выполнение 
государственного задания.

Статья 4. Особенности использования бюджет-
ных ассигнований на обеспечение деятельности 
государственных органов Республики Северная 
Осетия – Алания и государственных учреждений 
Республики Северная Осетия – Алания

Правительство Республики Северная Осетия – 
Алания не вправе принимать решения, приводящие 
к увеличению в 2025 году и в плановом периоде 2026 
и 2027 годов численности:

1) государственных гражданских служащих Респу-
блики Северная Осетия – Алания, а также работни-
ков органов исполнительной власти Республики Се-
верная Осетия – Алания, за исключением решений, 
принимаемых в результате исполнения переданных 
государственных полномочий Российской Федера-
ции и разграничения полномочий между органами 
государственной власти Российской Федерации, 
Республики Северная Осетия – Алания и органами 
местного самоуправления муниципальных образо-
ваний, требующих увеличения штатной численности 
государственных гражданских служащих Республики 
Северная Осетия – Алания и работников органов 
исполнительной власти Республики Северная Осе-
тия – Алания;

2) работников казенных учреждений Республики 
Северная Осетия – Алания, государственных бюд-
жетных и автономных учреждений Республики Се-
верная Осетия – Алания, за исключением решений, 
принятых в связи с вводом в эксплуатацию объектов 
капитального строительства социально-культурной 
сферы, или решений, направленных на исполнение в 
Республике Северная Осетия – Алания мероприятий 
национальных проектов и государственных программ 
Российской Федерации, либо поручений Президента 
Российской Федерации или Правительства Россий-
ской Федерации.

Статья 5. Субсидии юридическим лицам (за 
исключением субсидий государственным (му-
ниципальным) учреждениям), индивидуальным 
предпринимателям, физическим лицам – про-
изводителям товаров, работ, услуг, а также не-
коммерческим организациям, не являющимся 
автономными и бюджетными учреждениями

1. Установить, что субсидии юридическим ли-
цам (за исключением субсидий государственным 
(муниципальным) учреждениям), индивидуальным 
предпринимателям, физическим лицам – произво-
дителям товаров, работ, услуг, а также некоммерче-
ским организациям, не являющимся автономными и 
бюджетными учреждениями, предоставляются в по-
рядке, установленном Правительством Республики 
Северная Осетия – Алания:

1) общественным и национально-культурным объ-
единениям на содействие этнокультурному развитию 
населения Республики Северная Осетия – Алания;

2) общественным, молодежным и религиозным 
организациям на мероприятия общей профилактики 
экстремистских и ксенофобских проявлений, а также 
разработку и реализацию социально значимых про-
ектов, акций и мероприятий;

3) Аланскому республиканскому окружному ка-
зачьему обществу Терского войскового казачьего 
общества на реализацию мероприятий по обеспе-
чению условий для привлечения казаков к несению 
государственной и иной службы, развитие и совер-
шенствование военно-патриотического воспитания, 
образования, культуры и спорта, информационно-
пропагандистское обеспечение;

4) некоммерческой организации «Фонд выставоч-
ной и презентационной деятельности Республики 
Северная Осетия – Алания» на финансовое обеспе-
чение затрат организации, связанных с осуществле-
нием уставной деятельности;

5) некоммерческой организации «Фонд поддержки 
предпринимательства» на обеспечение уставной 
деятельности;

6) некоммерческой организации «Фонд развития 
туризма Республики Северная Осетия – Алания» 
на финансовое обеспечение затрат организации, 
связанных с осуществлением уставной деятельности;

7) автономной некоммерческой организации 
«Агентство развития Республики Северная Осе-
тия – Алания» на финансовое обеспечение затрат 
организации, связанных с осуществлением уставной 
деятельности;

8) некоммерческой организации «Международное 
общественное движение «Высший Совет Осетин» 
на финансовое обеспечение затрат организации, 
связанных с осуществлением уставной деятельности, 
в рамках государственной программы Республики Се-
верная Осетия – Алания «Национально-культурное 
развитие осетинского народа»;

(Продолжение следует).

Г Р А Ф И К
приема граждан по личным вопросам членами Правительства Республики Северная Осетия – Алания на 2025 год

№
п/п Ф.И.О., должность Дни, время приема

Место приема, номера 
телефонов для записи на прием 

и консультации

Место проведения записи
на прием

1 2 3 4 5

1 Джанаев Борис Борисович,
Председатель Правительства Республики Северная Осетия – Алания

последний четверг месяца, 
с 15.00 до 18.00 пл. Свободы, 1, тел.: 54-71-76 приемная Председателя Правительства РСО–А

2
Агузаров Мурат Кимович,

первый заместитель председателя Правительства Республики 
Северная Осетия – Алания

последняя среда месяца,
с 10.00 до 13.00 пл. Свободы, 1, тел.: 53-39-82 приемная первого заместителя председателя 

Правительства РСО–А

3
Плаева Альбина Анатольевна,

заместитель председателя Правительства Республики Северная 
Осетия – Алания

последняя среда месяца,
с 14.00 до 17.00 пл. Свободы, 1, тел.: 53-39-06 приемная заместителя председателя 

Правительства РСО–А

4
Реутов Александр Викторович,

заместитель председателя Правительства Республики Северная 
Осетия – Алания

третий четверг месяца,
с 10.00 до 13.00

пл. Свободы, 1, каб № 333
тел. 54-80-50

приемная заместителя председателя 
Правительства РСО–А

5
Томаев Ирбек Ахсарбекович,

заместитель председателя Правительства Республики Северная 
Осетия – Алания

последняя пятница месяца,
с 10:00 до 14:00

пл. Свободы, 1,
тел.: 53-03-51, 53-00-86

приемная заместителя председателя 
Правительства РСО–А

6
Атаров Георгий Эльбрусович,

заместитель председателя Правительства Республики Северная 
Осетия – Алания 

первая среда месяца
с 10.00 до 13.00 пл. Свободы, 1, тел.: 53-08-15 приемная заместителя председателя 

Правительства РСО–А

7
Икаев Русланбек Кузьмич,

заместитель председателя Правительства Республики Северная 
Осетия – Алания

последняя среда месяца,
с 9:00 до 13:00 пл. Свободы, 1, тел: 53-48-10 приемная заместителя председателя 

Правительства РСО–А

8 Тебиев Сослан Аркадьевич,
министр здравоохранения Республики Северная Осетия – Алания

последняя среда месяца,
с 10.00 до 13.00

ул. Нальчикская 3 «а», 2 этаж
Тел. 40-38-92 приемная министра здравоохранения РСО–А

9
Алибекова Элла Маирбековна,

министр образования и науки Республики Северная Осетия – 
Алания

первая среда месяца,
с 14.00 до 17.00 ул. Бутырина, 7, тел.: 29-15-15 приемная министра образования 

и науки РСО–А

10
Бетанов Марат Федарович,

министр строительства и архитектуры Республики Северная 
Осетия – Алания

первая среда месяца,
с 10.00 до 13.00  ул. Чкалова, д.3, 40-57-02 приемная министра строительства 

 архитектуры РСО–А

11
Хадонов Артур Ахсарбекович,

министр физической культуры и спорта Республики Северная 
Осетия – Алания

первый вторник месяца,
с 10.00 до 13.00 ул. Мордовцева, 2, тел.: 54-83-35 приемная министра физической культуры 

и спорта РСО–А

12
Атаров Олег Казбекович,

 министр промышленности и инвестиций Республики Северная 
Осетия – Алания

последняя среда месяца,
с 10.00 до 13.00 ул. Фрунзе, 24, 54-77-86 приемная министра промышленности 

и инвестиций РСО–А

13
Кусраев Алан Черменович,

министр сельского хозяйства Республики Северная 
Осетия – Алания

первая среда месяца
10.00 до 13.00

ул. Армянская, 30/1, 
тел.: 53-62-52 приемная министра сельского хозяйства РСО–А

14
Мамаева Анджела Кимовна,

врио министра труда и социального развития Республики Северная 
Осетия – Алания

третий понедельник месяца
с 15.00 до 18.00

ул. Бутырина, 29,
тел.: 53-49-81, 54-00-00

приемная министра труда и социального 
развития РСО–А

15
Базаев Вадим Захарович, 

министр природных ресурсов и экологии Республики Северная 
Осетия – Алания

последняя пятница месяца,
с 10.00 до 13.00

ул. Иристонская, 25 «а»
тел.: 51-35-15 приемная министра природных ресурсов РСО–А

16 Фидаров Сослан Тотразович,
министр культуры Республики Северная Осетия – Алания

вторая среда месяца,
с 10.00 до 13.00

ул. Джанаева, 20
50-15-81 приемная министра культуры РСО–А

17
Тамаев Майран Михайлович,

министр жилищно-коммунального хозяйства, топлива и энергетики 
Республики Северная Осетия – Алания

второй вторник месяца,
с 14.00 до 16.00

ул. Армянская, 30/1,
тел.: 40-57-36

приемная министра жилищно-коммунального 
хозяйства, топлива и энергетики РСО–А

18
Тедеев Руслан Заурович,

министр государственного имущества и земельных отношений 
Республики Северная Осетия – Алания

еженедельно: 
среда с 15.00 до 17.00, пр. Мира, 25, тел.: 64-96-08 приемная министра государственного имущества и 

земельных отношений РСО–А

19
Сокаев Марат Курманович,

министр экономического развития Республики Северная 
Осетия – Алания 

последний четверг месяца
с 14.00 до 17.30

пл. Свободы, 1,
4-й этаж, каб. 458, тел.: 53-11-81

приемная министра экономического 
развития РСО–А

20
Багиев Алан Казбекович,

министр Республики Северная Осетия – Алания по вопросам 
национальной политики и внешним связям

первая и третья среда месяца,
с 15.00 до 18.00 ул. Тхапсаева, 4, 50-12-54 приемная министра РСО–А по вопросам 

национальной политики и внешним связям

ВАЖНО  Для освобождения 
от уплаты налога на имущество 
физических лиц ИП необходимо подать 
заявление на льготу

В рамках 
налогового режима
В рамках проводимой информационной 
кампании по предоставлению налоговых 
льгот Управление ФНС России по Республике 
Северная Осетия – Алания напоминает 
индивидуальным предпринимателям, 
применяющим специальные налоговые 
режимы (УСН, ПСН, ЕСХН),что имущество, 
используемое в предпринимательской 
деятельности, освобождается от налога на 
имущество физических лиц за 2024 год.

Р е а л и з о в а т ь 
право на освобож-
дение от уплаты 
налога индивиду-
альные предпри-
ниматели могут 
посредством по-
дачи в налоговый 
орган заявления 
о предоставлении 
налоговой льготы 
по транспортному 
налогу, земельно-
му налогу, налогу 
на имущество фи-
зических лиц по форме КНД 1150063 любым удобным способом: 
через личный кабинет налогоплательщика, в электронном виде – 
по телекоммуникационным каналам связи, через отделения МФЦ, 
или обратившись непосредственно в налоговый орган.

К заявлению необходимо приложить документы, подтвержда-
ющие право на льготу.

Для освобождения от уплаты налога за 2024 год в отношении 
имущества, используемого в предпринимательской деятельности, 
Управление ФНС России по Республике Северная Осетия – Ала-
ния рекомендует представить заявление до 1 мая 2024 года.

Дорогую, любимую нашу маму 
Лину Владимировну АНДИЕВУ 

поздравляем С ЮБИЛЕЕМ!
В этот особенный день хотим 

сказать спасибо за твои безгра-
ничную любовь, доброе сердце, 
нежность и заботу. Ты – наша 
опора и поддержка. Твой оптимизм 
и вера в лучшее заряжают всех во-
круг, делая мир ярче и добрее. 
Желаем тебе крепкого здоро-

вья, неиссякаемой 
энергии, радости 

в каждом дне, и 
пусть  твоя 
жизнь будет наполнена счастьем 
и улыбками!

Твоя большая, дружная 
и любящая семья.

вья, неи
энергии

в каж
пу
ж
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г. Владикавказа на имя ГАБАЕВА 
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ствительным.

УТЕРЯННЫЙ

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
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от 10 октября 2023 г).
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СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в воз-
расте 18–49 лет.

Заработная плата – от 40 т. р., 
хорошая транспортная развязка, 
жилищное обеспечение, полный 
социальный пакет.

ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

Родные 
и близкие 
в ы р а ж а ют 
искреннюю 
бл а год а р -
ность всем, 
кто разде-
лил с ними 
горечь утра-
ты ДОЕВА 
Эльбрус а 
Урузмаговича, и сообщают, что 
40-дневные поминки со дня его 
кончины состоятся 25 января, в 
субботу, по адресу: с. Старый Бата-
ко, ул. Генерала Иссы Плиева, 144.

Руководство, профсоюзный коми-
тет и коллектив  ГБУЗ «Поликли-
ника № 4» МЗ РСО–А выражают 
глубокое соболезнование медицин-
ской сестре Н.Г. Арслановой по по-
воду гибели мужа, участника спе-
циальной военной операции

АРСЛАНОВА
Даута Абдулялимовича.

Руководство, профсоюзный коми-
тет и коллектив  ГБУЗ «Поликли-
ника № 4» МЗ РСО–А выражают 
глубокое соболезнование меди-
цинской сестре К. А. Туриевой по 
поводу кончины матери

ГАССИЕВОЙ
Зои Касполовны.

Коллектив ООО «Миранда» вы-
ражает глубокое соболезнование 
родным и близким по поводу кончи-
ны сотрудника

ЕСЕНОВА
Азурума Рамазановича.

Â ÑÀËÎÍ «ÌÎÍÎËÈÒ-ÌÅÁÅËÜ»
требуются:требуются:

• ЗАВЕДУЮЩИЙ СКЛАДОМ,
• ГРУЗЧИК,
• СБОРЩИК.

ТЕЛ.: 58-82-28, с 10 до 18, 
адрес: г. Владикавказ, ул. 
Калинина, 64. 

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

Áîëüøîé àññîðòèìåíò òîâàðîâ è óñëóã, ïîëíàÿ Áîëüøîé àññîðòèìåíò òîâàðîâ è óñëóã, ïîëíàÿ 
îðãàíèçàöèÿ ïîõîðîííûõ è ïîìèíàëüíûõ îðãàíèçàöèÿ ïîõîðîííûõ è ïîìèíàëüíûõ 

ìåðîïðèÿòèé â ìåðîïðèÿòèé â ÐÀÑÑÐÎ×ÊÓ È ÊÐÅÄÈÒÐÀÑÑÐÎ×ÊÓ È ÊÐÅÄÈÒ..
(Кредит и рассрочка предоставляются с помощью банков-партнеров 

на платформе кредитного брокера mc.moneycare.su ПОЧТА БАНК, лиц. 
№ 650 от 09.04.2020).

Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-88.тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-88.

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ

От 450 руб. с человека
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

ÑÊÈÄÊÈ 10% 
ñ 1 ïî 31 ÿíâàðÿ

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЛЯНЦЕВЫХ 
ПОДООКННИКОВ, ОТКРЫВАЮЩИХСЯ  

М/СЕТОК, ЗАЩИТА НА ОКНА, 

А ТАКЖЕ НОВИНКА – 

РАЗДВИЖНЫЕ ОКНА
РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИС. РАССРОЧКА ЧЕРЕЗ ОФИС. РАССРОЧКА 
ОТ ОТП БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ОТ ОТП БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО 

ВЗНОСА.ВЗНОСА.

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР
ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ ИЗ ПВХ И АЛЮМИНИЕВЫХ 
ПРОФИЛЕЙ ВЕДУЩИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ.

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ, 
САУНЫ, ХАМАМ, 

КОМПОЗИТНЫЕ БАССЕЙНЫ 
FRANMER

МОДЕРНИЗАЦИЯ И РЕКОНСТРУКЦИЯ ДЕЙСТВУЮЩИХ БАССЕЙНОВ
ДОВЕРЯЙТЕ  ПРОФЕССИОНАЛАМ!

362035, РСО–А, г. Владикавказ, 
ул. Владивостокская, 3 
www.vladikavkaz.franmer.ru

Тел. (8672) 51-85-15 
e-mail: kontek-alania@yandex.ru

ВЛАДИКАВКАЗСКОМУ ТЕХНИКУМУ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО ТРАНСПОРТА

требуются:
► ГЛАВНЫЙ БУХГАЛТЕР: 

высшее экономическое образование, знание  
«1С бухгалтерия» (бюджет), з/пл. 55 000 рублей;

► УБОРЩИК СЛУЖЕБНОГО ПОМЕЩЕНИЯ, 
з/пл. 22 450 рублей;

► ДВОРНИК, з/пл. 22 450 рублей. 
По вопросу трудоустройства обр. по адресу: г. Владикавказ, Чер-
менский проезд, 6, отдел кадров, тел.: 53-48-96, 53-43-73; 
E-mail: vltgt.rgups@yandex.ru.

ПРОФИЛАКТИКА 

Не попасть 
в «дорожные 
ловушки»
Состоялась встреча учащихся с 
инспектором ПДН майором полиции 
Илоной ХАЛИНОЙ и старшим 
государственным инспектором 
дорожного надзора капитаном полиции 
Анатолием ТЕНОМ ОМВД России по 
Моздокскому району.

Госавтоинспекция 
Моздокского района

В ходе проведенной беседы школьникам были разъ-
яснены правила безопасного поведения вблизи про-
езжей части, наиболее часто встречающиеся опасные 
«дорожные ловушки». При этом детям напомнили: 
прежде чем начать движение, необходимо убедиться в 
отсутствии транспорта и только после этого переходить 
проезжую часть. Кроме того, сотрудники полиции рас-
сказали ученикам, для чего нужны световозвращающие 
элементы на одежде и как они помогают пешеходам в 
темное время суток.

В гости к раненым бойцам
Несколько месяцев 
назад театральная 
студия школы 
№3 г. Дигоры под 
руководством 
Агнессы ЕЛБАЕВОЙ 
посетила госпиталь 
58-й армии во 
Владикавказе 
и выступила 
перед ранеными 
участниками 
специальной 
военной операции 
со спектаклем 
«Сон о солдатской 
семье». 

Вероника ПАХОМОВА

От медицинского персонала Аг-
несса Борисовна узнала, что увидеть 
спектакль смогли не все: в палатах 
госпиталя находятся многие бойцы 
с тяжелыми ранениями, которые 
не могут встать с коек. Тогда у нее 
возникла идея организовать высту-
пление школьного театра прямо в 
палатах, чтобы силой искусства дать 
тяжелораненым заряд оптимизма и 
хорошего настроения.

Эту задумку удалось осуществить 
в канун Нового года. Обсудив все 
вопросы с руководством госпиталя 
и получив разрешение, Агнесса Бо-
рисовна обратилась через соцсети 
к жителям района с просьбой о по-
мощи в приобретении новогодних 
подарков для раненых. Лично пере-
говорила с руководителями обра-
зовательных учреждений. Своей 
идеей поделилась и с членами Обще-
ственного совета Дигорского района, 
которые не только поддержали, но 
и приняли активное участие в сборе 
средств.

Жители и коллективы детских 
учреждений тоже в очередной раз 
проявили неравнодушие и милосер-
дие и за короткое время собрали 
значительную сумму. Особо стоит 
выделить совет святилища Уасгерги, 
который выделил для такой благой 
цели 30 тысяч рублей. На собранные 
средства были закуплены фрукты, 
овощи, сладости – об этом позабо-
тился член общественного совета 
Вадим Газдаров. В подарок бойцам 
приобрели также теплые носки, а со-
трудники детского дома «Надежда» 
и детского сада «Ручеек» прислали 
домашние соленья и варенье.

От имени жителей Дигорского 
района гостинцы в госпиталь доста-
вили председатель общественного 
совета Владимир Караваев, Вадим 
Газдаров, Георгий Чихавиев и, 
конечно, Агнесса Елбаева со сво-
ими ученицами Яной Таболовой, 

Алиной Дзагоевой и Аделиной 
Икоевой. В акции приняла участие и 
автор этих строк. Вместе с подарка-
ми привезли и письма бойцам со сло-
вами поддержки от учащихся школ 
№ 3 города Дигоры и села Къарман.

Гости из Дигоры посетили семь 
палат. В каждой из них девочки-
участницы театральной студии с 
чувством продекламировали стихи 
Агнессы Елбаевой – те самые, кото-
рые прозвучали в спектакле «Сон 
о солдатской семье». Свое стихот-
ворное посвящение участникам СВО 
прочитала и сама Агнесса Борисов-
на. Учащиеся и педагог вместе ис-
полнили песню «Работайте, братья!»

Раненых солдат очень тронуло 
посещение взрослых и детей из на-
шего района: слезы и слова благо-

дарности были искренними. Гости в 
свою очередь поблагодарили бойцов 
за их ратные заслуги и пожелали 
скорейшего выздоровления и воз-
вращения домой.

Оставшиеся средства было реше-
но передать семьям погибших участ-
ников СВО из Дигорского района, где 
есть дети. Через глав сельских адми-
нистраций материальную помощь на-
правили одной семье в село Дур-Дур 
и трем – в станицу Николаевскую.

Агнесса Елбаева выражает сер-
дечную благодарность всем, кто по-
мог осуществить благотворительную 
акцию: коллективам детского до-
ма-интерната «Надежда», детских 
садов «Улыбка», «Аленушка», «Ка-
рапуз», «Дюймовочка», «Красная 
шапочка», «Колосок», «Ручеек» 

с. Карман-Синдзикау, совету свя-
тилища Уасгерги, сотрудникам от-
деления Почты России в г. Дигоре на 
ул. Сталина, членам общественного 
совета Владимиру Караваеву, Тай-
муразу Тобоеву, Будзи Гегкиеву, 
Вадиму Газдарову, Туркману Газ-
дарову, Славику Гобаеву, Светла-
не Хадаевой, жителям района За-
ире Тотоевой, Альбине Хачировой, 
Инге Магкиевой, Карине Буцаевой, 
Залине Цараковой, Залине Лолае-
вой, Марине Хубаевой, Людмиле 
Абеевой, Тамаре Такоевой, Ирине 
Созаевой, Алану Таболову, Розе 
Толасовой, Мадине Зокоевой, 
Анжеле Казбековой, Бэлле Багра-
евой, Жанне Туаллаговой, Ирме 
Гибизовой, Альбине Бекоевой, 
Элле Басиевой, Неле Темираевой, 
Кристине Батаевой, Элине Соза-
евой, Луизе Кочиевой, Георгию 
Корнаеву, Владимиру Корнаеву, 
Наде Кибизовой, Луизе Тетцое-
вой, Дане Цебоевой, Фатиме Газ-
даровой, Алле Марзойти. Особая 
благодарность – ученицам школы 
№3 г. Дигоры, которые не в первый 
раз принимают участие в акциях 
по просьбе Агнессы Елбаевой: Яне 
Таболовой, Алине Дзагоевой, Аде-
лине Икоевой, Саре Корнаевой.

«Дорогие друзья! – обращается 
к ним Агнесса Борисовна. – Желаю 
каждому из вас мирного неба над 
головой! Пусть Новый год будет 
счастливее ушедшего. И то добро, 
которое вы каждый раз делаете от 
души, пусть всегда сияет огоньком 
безмерного счастья. Мира всем и 
добра. Спасибо!»

НЕОБЫЧНАЯ 
МАСТЕРСКАЯ
Красивые мягкие подушки, елочные игрушки, 
яркие открытки с поздравлениями – все это было 
отправлено бойцам на фронт детьми из селения 
Црау Алагирского района. Подарки они изготовили 
собственными руками и приурочили их к Рождеству и 
Старому Новому году. 

Татьяна БАЙБАРОДОВА.
Фото из школьного архива

Дети – участники творческого объ-
единения «Златошвейка», создан-
ного в октябре 2024 года в рамках 
программы организации новых мест 
дополнительного образования детей 
федерального проекта «Успех каж-
дого ребенка» нацпроекта «Образо-
вание». Под руководством педагога 

Беллы Фардзиновой ребята в обору-
дованной современными технически-
ми средствами мастерской осваивают 
навыки шиться. 

– В объединении занимаются около 
40 учащихся разных классов, – гово-
рит Белла Сослановна. – Оснащение 
мастерской составляют 12 швейных 
машин, отпариватель, оверлок, утюг, 
швейно-вышивальная машина, ма-
некены и другие комплектующие для 
занятий моделированием одежды. Ре-
бята занимаются три часа в неделю, 
старательно учатся шить, осваивают 
другие тонкости профессии. Судя по 
тому, что они остаются после окон-
чания занятий и приходят в школу в 
выходной день, чтобы посидеть за 
машиной, им очень интересно. Свои 
новогодние подарки дети красиво 
упаковали и отправили в зону боевых 

действий через одну из благотвори-
тельных организаций республики.

Участники объединения – это уча-
щиеся третьих и четвертых классов 
Вероника Зангиева, Мария Дзебо-
ева, Мария Бекузарова, Татьяна 
Козаева, Алана Зангиева, старше-
классницы Ольга Агнаева, Дана Бо-
циева и другие дети. Не менее охотно 
занимаются шитьем Хетаг Сопоев и 
Роман Цховребов. 

– Хочу поблагодарить детей за ак-
тивность, желание получить знания в 
швейном деле и, более того, порадо-
вать участников спецоперации подар-
ками, изготовленными собственными 
руками, – говорит руководитель объ-
единения. – А особая благодарность – 
директору школы Жанне Викторовне 
Коциевой, чьими стараниями мастер-
ская в полной мере обеспечена расход-
ными материалами и инструментами. 

В планах ребят – побывать во вла-
дикавказском профессиональном 
лицее №4 по приглашению педагогов 
и учащихся, чтобы более подробно 
узнать о профессии. На сегодняшний 
день она является одной из наиболее 
востребованных рабочих специаль-
ностей. Лицеисты ранее посетили 
школьную мастерскую и пообещали 
оказать детям всемерную поддержку.

СПОРТИВНЫЙ 
КУРЬЕР

«Â ÿáëî÷êî»
В Нальчике 
состоялись открытые 
чемпионат и 
первенство КБР по 
стрельбе из лука 
в помещении. В 
соревнованиях 
приняли участие 
70 спортсменов из 
9 регионов России. 
Северную Осетию 
представляли 12 
лучников.

Таймураз Кочиев стал по-
бедителем на дистанции 18 м 
в дисциплине «Классический 
лук». У Дмитрия Гудиева – 
серебряная награда.

Алана Чиаева и Давид Ко-
чиев стали бронзовыми ме-
далистами на дистанции 12 м 
в дисциплине «Классический 
лук».

На чемпионате отличился 
Сергей Куличенко, у него се-
ребряная награда в дисципли-
не «Блочный лук» (18 м).

Милена Тунина завоевала 
бронзовую медаль в «Класси-
ческом луке» (18 м).

Команду подготовили трене-
ры-преподаватели Людмила 
Томаева и Гоча Гогричиани.

Çðåëèùíî è 
óâëåêàòåëüíî
Чемпионат и 
первенство РСО–А по 
смешанному боевому 
единоборству 
(ММА) состоятся 
25–26 января в 
рамках реализации 
государственной 
программы «Развитие 
физической культуры 
и спорта» во Дворце 
спорта «Манеж».

Любители станут свидете-
лями захватывающих поедин-
ков, бойцы продемонстрируют 
мастерство и стремление к 
победе.

Победители и призеры в 
каждом виде программы бу-
дут награждены дипломами 
и медалями Министерства 
физической культуры и спор-
та РСО–А и Федерации СБЕ 
(ММА) РСО–А.

ФОТОЛЕТОПИСЬ

Ученики школы №3 г. Орджоникидзе навестили раненых в госпитале. 1942 г.Ученики школы №3 г. Орджоникидзе навестили раненых в госпитале. 1942 г.

МЫ ВМЕСТЕ!  Дети – участникам специальной военной операции
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